
 

 

 

 

 

RESUMEN DE PRENSA 

1 de Febrero de 2024 
 

“La fuerza de un territorio vendrá marcada 

por el empuje de sus empresarios” 



 

ÍNDICE

# Fecha Medio Titular Tipo

ASOCIADOS CES

1 01/02/2024 Diario de Sevilla ₇ La subida de la factura del agua entrará en vigor en primavera Escrita

2 01/02/2024 ABC Sevilla ₁₅ Las tarifas de Emasesa subirán casi un ₂₀% a partir de primavera Escrita

3 01/02/2024 ABC Sevilla ₄₆ Trade convocará en abril ₂₈₀ millones de incentivos para empresas Escrita

4 01/02/2024 Diario de Sevilla ₃₈ Mercadona reparte a su plantilla ₆₀₀ millones de prima en ₂₀₂₄, un ₅₀% más Escrita

5 01/02/2024 ABC Sevilla ₄₄ Mercadona reparte una prima récord de ₆₀₀ millones entre sus empleados Escrita

6 01/02/2024 ABC Sevilla ₁₁ Riqueza para todos Escrita

7 01/02/2024 ABC Sevilla ₁₀-₁₁ Sevilla tendrá por fin sombra en la Avenida de la Constitución y una pasarela en el río Escrita

8 01/02/2024 Diario de Sevilla ₆ Patrimonio autoriza la colocación de toldos en cinco tramos de la Avenida Escrita

9 01/02/2024 ABC Sevilla ₁₃ La Junta da el visto bueno para los toldos en la Avenida tres años después Escrita

10 01/02/2024 ABC Sevilla ₂₀ Nuevo Futuro inaugura hoy su tradicional Rastrillo en el Hotel Los Lebreros Escrita

11 01/02/2024 ABC Sevilla ₂₄-₂₅ Reconocimiento Escrita

ACTUALIDAD ECONÓMICA DE SEVILLA

12 01/02/2024 ABC Sevilla ₄₆ Empresas invertidas por fondos de la Junta se mudan a Andalucía Escrita

13 01/02/2024 ABC Sevilla ₂₈ El Gobierno destaca un «récord» de financiación a Andalucía Escrita

14 01/02/2024 Diario de Sevilla ₉ El Pleno respalda que el Estado y la Junta agilicen fondos para el Metro Escrita

15 01/02/2024 ABC Sevilla ₂₇ La oposición se desmarca del plan de la Junta para buscar fondos europeos Escrita

16 01/02/2024 ABC Sevilla ₁₂-₁₃ Los pisos turísticos tienen un año para adaptarse a la nueva norma Escrita

17 01/02/2024 Diario de Sevilla ₂ Pisos turísticos: ¿el final del caos? Escrita

18 01/02/2024 ABC Sevilla ₂₈ Granada, Cádiz y Málaga reabren el debate de una tasa turística Escrita

19 01/02/2024 Diario de Sevilla ₄ ciudades andaluzas, entre las mejores de España para hacer turismo Digital

20 01/02/2024 ABC Sevilla ₂₆-₂₇ Moreno fija su hoja de ruta internacional ante la sequía Escrita

21 01/02/2024 Diario de Sevilla ₃₈ Planas cita al sector agrario ante la llamada a las protestas Escrita

22 01/02/2024 ABC Sevilla ₁₄ Una pasarela minimalista que salva la vista de San Telmo Escrita

23 01/02/2024 ABC Sevilla ₄₄ De las marcas a las acciones de Abengoa, los activos que gana Cox Escrita

24 01/02/2024 ABC Sevilla ₂₉ UGT exigía un ₁₀% a proveedores de lo que facturaba con cursos Escrita

25 01/02/2024 Diario de Sevilla ₂₇ La UCO investigó sólo una decena de empresas de proveedores de UGT-A Escrita

26 01/02/2024 ABC Sevilla ₂₅ EL VISTAZO Escrita

27 01/02/2024 Diario de Sevilla ₃ QUE LAVAN LAS TOALLAS Escrita

28 01/02/2024 Diario de Sevilla ₈ Hallan restos humanos en el solar de San Juan Bosco que acogerá pisos Escrita

29 01/02/2024 Diario de Sevilla ₁₀ Ideas para llenar el final de la Feria Escrita



MÁS NOTICIAS EMPRESARIALES

30 01/02/2024 ABC Sevilla ₄₂-₄₃ La vivienda reaviva su atractivo con el euríbor en caída hasta el ₃,₆% Escrita

31 01/02/2024 Diario de Sevilla ₃₁ Feijóo pide a la UE que pare el ataque masivo al Estado de derecho en España Escrita

32 01/02/2024 Diario de Sevilla ₃₁ Puigdemont quiere ser inviolable como el Rey Escrita

33 01/02/2024 Diario de Sevilla ₃₈ LIGERAS Escrita



ASOCIADOS CES

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 Diario de Sevilla  General, 7

 Prensa Escrita

 17 469

 13 983

 46 000

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 01/02/2024

 España

 7 788 EUR (8,432 USD)

 278,39 cm² (44,7%)

 2351 EUR (2546 USD) 

R. S. 

Con el voto favorable del gobier-
no popular y la abstención de los 
socialistas salió ayer adelante en 
sesión plenaria la esperada subi-
da en primavera de la factura 
del agua entre un 15% y un 18% 
para consumos domésticos efi-
cientes y normales e incremen-
tar el número de familias a las 
que se les aplicará el bono social 
por ser especialmente vulnera-
bles, hasta alcanzar las 10.000 
frente a las 8.000 que se benefi-
ciaban hasta la fecha.  

El equipo de José Luis Sanz sa-
có adelante esta subida gracias 
a la abstención del grupo muni-
cipal socialista, que justificó su 
voto como un “ejercicio de res-
ponsabilidad” y “solidaridad” 
con los doce municipios a los 
que abastece Emasesa y por la 
necesidad de que la empresa 
metropolitana de aguas “afron-
te” las inversiones necesarias 
para paliar la sequía. “No esta-
mos de acuerdo con la subida 
del agua, pero el cambio climá-
tico no entiende de municipios. 
Emasesa es metropolitana. De-
bemos ser solidarios” con todas 
las necesidades de inversión pa-
ra afrontar la sequía, garanti-

zando el suministro de un agua 
potable de calidad, explicó la 
concejal socialista Carmen 
Fuentes antes de recordar que el 
sentido del voto también obede-
ce a que logró en la negociación 
para dar su apoyo a las primeras 
ordenanzas fiscales de Sanz que 
la subida del agua no repercutie-
ra en la tasa de basura. 

De hecho, la Comisión de Ha-
cienda, Turismo, Participación 
Ciudadana y Transformación Di-
gital aprobó ya el expediente que 
da forma a la modificación de la 
ordenanza fiscal reguladora de 
la tasa de recogida domiciliaria 

de basura o residuos sólidos ur-
banos y residuos sanitarios, de 
forma que esta tasa no subirá 
con el aumento ya aprobado de 
la tarifa del agua. La modifica-
ción será ahora sometida al aná-
lisis del Consejo Económico y So-
cial de Sevilla (CESS). 

El delegado de Urbanismo con 
competencias en Emasesa, Juan 
de la Rosa, reconoció ser “cons-
ciente” de que la subida del agua 
es “un punto difícil, pero no hay 
duda de la necesidad”. El edil po-
pular defendió que el “espíritu” 
de la subida refrendada en el 
Pleno ha sido el de “dividir el im-

pacto” en varios años y el de que 
“pague el que más gasta”. 

Ni la confluencia Con Pode-
mos-Izquierda Unida ni Vox apo-
yaron la medida. Para la portavoz 
de la formación de izquierdas, 
Susana Hornillo, las explicacio-
nes para la subida “no son asumi-
bles” en medio de una escalada 
de precios y de un aumento de las 
hipotecas. “Siempre se tienen que 
apretar el cinturón los de siempre 
y ahora, además, en un bien bási-
co”, comentó. Por su parte, el 
concejal de Vox Fernando Rodrí-
guez Galisteo lamentó que el go-
bierno municipal haya cogido “el 

camino fácil, que es subir el agua” 
sin “plantear otras opciones”. 

Vox acusó a Sanz de instalarse 
en una “atalaya de prepotencia” 
al “no sentarse en ningún mo-
mento” con la formación que li-
dera Cristina Peláez para abor-
dar “un plan B” a la subida del re-
cibo del agua. Además, afeó al PP 
que “no paren de llegar a acuer-
dos con el PSOE de Sánchez” pa-
ra “meterle la mano en el bolsillo 
a los sevillanos”. El mismo PSOE, 
remarcó Rodríguez Galisteo, que 
“pacta con ETA”. 

La subida para los dos próxi-
mos años se mantiene en el 30%, 
pero el incremento será igual en 
2024 y 2025, del 15%. Era una 
de las principales peticiones de 
los alcaldes socialistas. Las vi-
viendas con consumo eficiente 
bonificado pasarán de abonar al 
mes 15,39 euros a 16,54 euros 
en 2024 y 17,77 euros en 2025. 
Las viviendas con un consumo 
normal pagan ahora mismo 
20,59 euros. Pues el año que vie-
ne la factura será de 22,44 euros 
y el siguiente de 24,46 euros. En 
el caso de las viviendas con con-
sumo alto, están abonando al 
mes 23,14 euros. En 2024 subirá 
a 27,18 euros y en 2025 29,85 
euros. Por último, las viviendas 
con un consumo excesivo pasa-
rán de los 27,3 euros que pagan 
en 2023 a 35,53 euros en 2024 y 
39,02 en 2025. 

Para el año que viene también 
se fijan nuevos umbrales de 
consumo. Para los hogares bo-
nificados, se pasa del límite ac-
tual de 100 litros por habitantes 
y día a 90. En una casa con un 
consumo normal, el límite cam-
bia de 130 a 110 litros por habi-
tante, en una con un consumo 
alto se pasa de 130-150 a una 
horquilla de entre 110-130. El 
consumo muy alto se considera 
ahora a partir de 130, cuando 
este año era desde los 150 litros 
por habitantes y día. La idea de 
Emasesa es gravar a los clientes 
que no bajen el consumo.

JUAN CARLOS MUÑOZ 

Un cliente de Emasesa llena una garrafa de agua en el grifo de una cocina.

La subida de la factura del agua 
entrará en vigor en primavera
l El gobierno local 
saca adelante el 
incremento gracias  
a la abstención del  
grupo socialista
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MANUEL LUNA 

SEVILLA 

Las nuevas tarifas de Emasesa subi-
rán casi un 20 por ciento a partir de 
primavera después de que el Pleno 
aprobara las subidas gracias a la abs-
tención del PSOE y los votos negati-
vos de Vox, Podemos e Izquierda Uni-
da. En concreto, se incrementarán en-
tre un 15 y un 18 por ciento en los dos 
próximos años.  

Uno de los más duros durante este 
punto del orden del día fue el conce-
jal de Vox, Fernando Rodríguez Galis-
teo, el cual cargó duramente contra el 
acuerdo entre el gobierno municipal 
del PP y los socialistas. 

El delegado de Urbanismo, Juan de 
la Rosa, agradeció la abstención del 
grupo municipal socialista señalan-
do que estas nuevas tarifas servirán 
para hacer frente a las inversiones 
que tiene que hacer Emasesa y en un 
contexto de sequía.  

Reconoció ser «consciente» de que 
la subida del agua es «un punto difí-
cil, pero no hay duda de la necesidad». 
Defendió que el «espíritu» de la subi-
da refrendada en el Pleno fue el de «di-
vidir el impacto» en varios años y el 
de que «pague el que más gasta». 

Por su parte, la edil del grupo muni-
cipal socialista, Clara Fuentes, señaló 
que se ha votado en este sentido como 
«ejercicio de responsabilidad». «No es-
tamos de acuerdo con la subida del agua, 
pero el cambio climático no entiende 
de municipios. Emasesa es metropoli-
tana. Debemos ser solidarios» con to-
das las necesidades de inversión para 
afrontar la sequía, garantizando el su-
ministro de un agua potable de calidad, 
explicó la concejal. 

Asimismo, la concejal Susana Hor-
nillo, apuntó que han votado en con-
tra porque se cargan las tarifas sobre 
«las familias que están soportando la 
inflación y el coste de los productos». 
Las explicaciones para la subida «no 
son asumibles» en medio de una es-
calada de precios y de un aumento de 
las hipotecas. «Siempre se tienen que 
apretar el cinturón los de siempre y 
ahora, además, en un bien básico», dijo. 

Fernando Rodríguez Galisteo la-
mentó que el gobierno municipal haya 
cogido «el camino fácil, que es subir 
el agua» sin «plantear otras opciones». 
Vox acusó a Sanz de instalarse en una 
«atalaya de prepotencia» al «no sen-
tarse en ningún momento» con la for-
mación que lidera Cristina Peláez para 
abordar «un plan B» a la subida del re-
cibo del agua.  

Además, afeó al PP que «no paren 
de llegar a acuerdos con el PSOE de 
Sánchez» para «meterle la mano en el 
bolsillo a los sevillanos». 

A partir de este momento y tras la 
aprobación de las nuevas tarifas, se 
abre un periodo de exposición públi-
ca durante 30 días hábiles. Si se pre-
sentan alegaciones tendrá que volver-
se a traer a Pleno, si no hay alegacio-
nes se aprobará definitivamente en 
Junta de Gobierno Local una vez su-
perado este plazo.

Las tarifas de Emasesa 
subirán casi un 20% a 
partir de primavera

∑ El gobierno municipal 
sacó adelante la 
propuesta gracias a la 
abstención del PSOE

Juan Bueno, junto a José Luis Sanz, ayer durante el Pleno  // MANUEL GÓMEZ

Tras la aprobación en 
Pleno, se abre un periodo 
de exposición pública 
durante 30 días para 
presentar alegaciones

Uno de los puntos tratados fue 
la propuesta del PSOE de 
implantar el Plan Respira, algo 
que fue rechazado por el PP y 
Vox. Ante esto, el concejal 
socialista Juan Carlos Cabrera, 
advirtió de que la negativa «no 
sólo pone en riesgo fondos 
europeos para infraestructuras 
de movilidad sostenible en 
Sevilla, sino que es también 
muy probable que Sevilla no 
contribuya a la consecución de 
los Objetivos de Desarrollo 
Sostenible ».  

Cabrera señaló que «sin 
Plan Respira, el Plan de 
Movilidad Urbana Sostenible 
de Sevilla que aprobó el Pleno 
en 2021 queda invalidado al 
configurarse como una de las 
principales claves de este 
documento». «El gobierno de 
José Luis Sanz tendrá, por 
tanto, que comenzar a elabo-
rar otro», argumentó. 

El riesgo de los 
fondos europeos 
sin el Plan Respira
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M. J. P SEVILLA  

La agencia Andalucía Trade, dirigi-

da por Antonio Castro, sacará a pri-

meros de abril la convocatoria de 

un paquete de 280 millones de eu-

ros en incentivos cofinanciados por 

fondos Feder para empresas, de los 

1.000 millones que lanzará en el ho-

rizonte 2021-2027, según anunció 

ayer la consejera de Economía, Ha-

cienda y Fondos Europeos de la Jun-

ta, Carolina España, que destacó  

que «son ayudas a fondo perdido y, 
por tanto, no reembolsables». 

Serán cinco líneas de incentivos 

empresarial para inversión inicial, 

producción industrial, I+D+i, inter-

nacionalización, competitividad... 

La Junta de Andalucía realizará un 

ronda de promoción por la ocho pro-

vincias de la comunidad para dar a 

conocer esta línea de incentivos, 

para lo cual contará con la ayuda de 

la Confederación de Empresarios 

de Andalucía (CEA) y las cámaras 

de comercio.   

Las cuatro líneas de subvencio-

nes para apoyar el desarrollo indus-

trial tienen como objetivo incenti-

var proyectos de inversión de crea-

ción de actividad económica y 

mejora de la competitividad de las 

pymes; proyectos de puesta en mar-

cha de pequeñas empresas en An-

dalucía; proyectos de emprendedo-

res; y proyectos de transformación 

digital. 

Trade convocará 
en abril 280 
millones de 
incentivos para 
empresas

ANDALUCÍA 
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Efe SAN FRANCISCO 

El Comité de Dirección de la ca-
dena valenciana Mercadona ha 
decidido, dentro de la estrate-
gia de compartir los beneficios, 
repartir media prima adicional 

entre las más de 100.000 perso-
nas que forman la compañía, 
que se une a la prima por objeti-
vos que tradicionalmente repar-
te cada año. 

De esta manera, distribuye en 
2024 un total de 600 millones de 
euros con su plantilla, un 50% 
más que en 2023, año en el que la 
cantidad total repartida fue de 
405 millones. 

Desde que los accionistas de 
Mercadona pusieron en marcha 
en 2001 esta iniciativa, la compa-

ñía ha repartido con el personal 
más de 5.580 millones de euros, 
según ha informado en un comu-
nicado la cadena que preside 
Juan Roig. Esta cifra refleja el 
“compromiso con el crecimiento 
compartido y el beneficio mu-
tuo”, subraya la empresa. 

Los trabajadores, desde el pri-
mer año y en caso de alcanzar las 
metas y los objetivos pactados al 
principio del año, cobrarán en 
marzo una mensualidad extra en 
su nómina.

M. G. 

Imagen de trabajadores de Mercadona difundida por la compañía de distribución.

Mercadona reparte a su plantilla 600 
millones de prima en 2024, un 50% más

Desde que la implantó  

en 2012, los trabajadores  

han recibido más de  

5.580 millones de euros
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A. CAPARRÓS VALENCIA  

XMercadona repartirá una prima 

de 600 millones entre sus trabaja-

dores por el beneficio cosechado 

por la compañía en el último ejer-

cicio. La cadena de supermercados 

que preside Juan Roig batió su re-

gistro histórico en ventas e incre-

mento de su cuota en España, don-

de es líder indiscutible en el sector 

de la distribución. 

Al respecto, el Comité de Direc-

ción de Mercadona ha decidido, den-
tro de la estrategia de compartir los 

beneficios cosechados por la em-

presa, repartir media prima adicio-

nal entre las más de 100.000 perso-

nas que forman la compañía, que 

se une a la prima por objetivos que 

tradicionalmente reparte cada año.  

De esta manera, Mercadona abo-

nará 600 millones de euros extra a 

su plantilla, lo que supone un 50% 

más que en 2023, ejercicio en el que 

la cantidad total repartida fue de 

405 millones de euros. Desde que 

los accionistas de Mercadona pu-

sieron en marcha en 2001 esta ini-

ciativa, la empresa de capital valen-

ciano ha repartido con los trabaja-

dores más de 5.580 millones de 

euros. Esta cifra refleja su «compro-

miso con el crecimiento comparti-

do y el beneficio mutuo». 

En marzo los trabajadores, des-

de el primer año y en caso de alcan-

zar las metas y los objetivos pacta-

dos al principio del ejercicio, cobra-

rán una mensualidad extra en su 

nómina, cantidad que ascenderá a 

dos mensualidades una vez se su-

peran los cinco años de antigüedad; 

y excepcionalmente este 2024, re-

cibirán también una prima extra 

correspondiente a la mitad de su 

mensualidad. 

Según la empresa, «esta medida 

hace patente que las trabajadoras 

y los trabajadores de Mercadona 
son los principales responsables del 

éxito de la compañía, quienes un 

año más han confirmado ser el ma-

yor activo para los «jefes» (como se 

denominan a los clientes en la jer-

ga interna de la empresa). 

Nuevo convenio colectivo 
Mercadona ha subido este año los 

sueldos hasta un seis por ciento 

en virtud del nuevo convenio co-

lectivo vigente en la empresa des-

de el pasado 1 de enero. De esa for-

ma, el salario base de la empresa 

para jornadas laborales de cuaren-

ta horas a la semana se sitúa ya en 

los 1.557 euros mensuales. En el 

caso de la escala alta de la tabla 

salarial, parten desde los 4.430 eu-

ros al mes.

Mercadona reparte 
una prima récord  
de 600 millones 
entre sus 
empleados 

GRATIFICACIONES
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Riqueza  
para todos 

La plantilla de 

Mercadona se repartirá 

600 millones de euros, un 

50 por ciento más que el año 

pasado, a cuenta de los 

beneficios registrados por la compañía, que 

desde que puso en marcha esta iniciativa ha 

distribuido un total de 5.580 millones entre 

sus trabajadores. Generar empleo y riqueza 

no es tan mal negocio, pese a la ofensiva  

del Gobierno contra los empresarios.

Presidente de Mercadona
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La posibilidad de que la Avenida 
de la Constitución cuente con 
toldos en los meses de más calor 
está cada vez más cerca. La 
Comisión de Patrimonio de la 
Junta de Andalucía ha dado ya el 
visto bueno al proyecto ideado 
hace tres años por el Ayunta-
miento, que colocará las velas en 
posición centrada respecto a la 

vía y con tramos diferenciados 
para favorecer la visión de los 
distintos monumentos allí 
radicados. Cambios en la ciudad 
que también van a verse refleja-
dos en el río tras la aprobación 
por parte del Pleno del Consisto-
rio sevillano del diseño del nuevo 
puente peatonal que conectará el 
barrio de Los Remedios con el 

Paseo de las Delicias. Se trata de 
una pasarela de cuatro metros de 
ancho, concebida por el arquitec-
to internacional Kengo Kuma, 
con una orientación perpendicu-
lar al río y destinada a conectar 
los jardines de San Telmo con la 
futura plaza cívica de la nueva 
urbanización de la antigua 
Fábrica de Tabacos de Altadis, 
que albergará el hotel, los 
edificios administrativos y la 
capilla de la hermandad de Las 
Cigarreras.

CAMBIOS EN LA CIUDAD 

Sevilla tendrá por fin sombra en la Avenida 
de la Constitución y una pasarela en el río

ABC
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Manuel Ruesga 

Autorizados los toldos en la Ave-
nida. La Comisión Provincial de 
Patrimonio Histórico ha tomado 
conocimiento en sentido favora-
ble del estudio previo para la 
instalación de infraestructuras 
de sombra en la Constitución. 
Los técnicos sostienen que el 
proyecto tiene por objeto dotar 
a la Avenida de un sistema de 
toldos para reducir el calor con 
la finalidad de recuperar esta ar-
teria del centro tan importante 
para el tránsito de los ciudada-
nos, manteniendo la actividad y 
la continuidad en la prestación 
de los servicios. 

En la documentación expone 
Patrimonio que los toldos irán 
en una posición centrada sobre 
el eje de la Avenida, diferencian-
do unos tramos de otros para no 
interferir en la imagen y con-
templación de los monumentos 
más representativos, “teniendo 
en cuenta la saturación de ele-
mentos con la que cuenta ac-
tualmente como señalética, ar-
boleda y mobiliario urbano, a 
los que se añaden terrazas de ve-
ladores, expositores, puestos de 
venta ambulante y músicos”. 

La colocación de los toldos se 
hará en cinco tramos, cubrien-
do la franja comprendida entre 
las alineaciones de farolas de 
fundición que flanquean longi-
tudinalmente la Avenida y con 
una separación variable distin-
ta en cada tramo. La viabilidad 
técnica de la nueva propuesta 
del equipo de José Luis Sanz ha 
sido analizada por la empresa 
Heliopol, que fue adjudicataria 
del proyecto a finales de 2021. 
Para ello se han realizando va-

rios ensayos para conocer la re-
sistencia de las farolas fernandi-
nas reforzadas. Una vez confir-
madas las características geo-
métricas y mecánicas de los bá-
culos de acero que conforman 
los soportes, se ha completado 
la nueva propuesta técnica de 
entoldado con la elección del 
diseño de las velas (en la ima-
gen principal). 

Velas de 40 metros para ali-
viar las altas temperaturas. Es-
tas son las principales caracte-
rísticas del modelo escogido por 
la empresa adjudicataria, que 
utilizará las farolas fernandi-
nas, que en su día soportaban 
las catenarias del tranvía, como 
anclaje de los nuevos toldos que 
servirán para mitigar el calor 
que sufre la ciudad, sobre todo 
en verano, habiendo pasado es-
te último hasta cuatro olas. 

La tela escogida para los tol-
dos es la Commercial Heavy 
430, desarrollada específica-
mente para estructuras de som-
bra de tensión de gran enverga-
dura. En la documentación a la 
que ha tenido acceso este perió-

dico se detalla que “con una es-
tabilidad biaxial incomparable, 
establece el nuevo punto de re-
ferencia en telas para sombras 
arquitectónicas. Diseñado en 
Australia específicamente para 
grandes estructuras de velas de 
sombra y condiciones extremas, 
Commercial Heavy 430 es ade-
cuado para una amplia gama de 
aplicaciones”. Las recomenda-

ciones para su uso final son tol-
dos, coberturas para aparca-
mientos, velas de sombra y lo-
nas antivuelco para camiones. 
Cuenta con unas dimensiones 
de 40 metros con una tela de hi-
lo monofilamento cien por cien 
redondo. 

La Avenida de la Constitución 
debería haber tenido toldos es-
te pasado verano, pero el retra-
so de la comisión de Patrimonio 
para su aprobación obligó a la 
Gerencia de Urbanismo a tener 
que reajustar las fechas del con-
trato. Se trata de un contratiem-
po que no es menor y que no só-
lo está privando a los ciudada-
nos de la tan ansiada sombra en 
esta artería principal de la ciu-
dad, sino que ha forzado al 
Ayuntamiento a buscar una so-
lución junto a la empresa adju-
dicataria, que ha dado el visto 
bueno a este reajuste de fechas. 

Sin abandonar la Avenida de 
la Constitución, Patrimonio in-
formó también ayer favorable-
mente el proyecto básico y de 
ejecución de consolidación de 
los paramentos verticales de la 
galería del sótano del Archivo 
General de Indias, además de 
otras actuaciones para el buen 
funcionamiento del mismo por 
usuarios y personal interno. El 
objeto del proyecto consiste, 
fundamentalmente, en hacer 
accesible la galería que conecta 
la planta sótano el Archivo con 
los sótanos de la Cilla del Cabil-
do Catedralicio, donde se ha 
previsto la instalación de cance-
las en todos los pasadizos del 
sótano para preservar su con-
servación, y que puedan ser ac-
cesibles por el personal de man-
tenimiento.

l La comisión provincial resalta que la Constitución se 
encuentra saturada de señalética, arboleda y mobiliario 
urbano, “a los que se añaden terrazas de veladores, 
expositores, puestos de venta ambulante y músicos”

M. G. 

Recreación de cómo quedarán anclados los toldos a las farolas fernandinas. 

Patrimonio autoriza 

la colocación de 

toldos en cinco 

tramos de la Avenida 

Espera que el proyecto 
“recupere una vía tan 
importante para el 
tránsito de ciudadanos”

La adjudicataria elige 
una tela australiana  
diseñada para las  
altas temperaturas
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J. D. 

SEVILLA 

El alcalde José Luis Sanz ha conse-

guido lo que no logró su predecesor, 

el socialista Antonio Muñoz. Ayer, la 

Comisión Provincial de Patrimonio 

de la Junta de Andalucía informó fa-

vorablemente al proyecto para colo-

car toldos en la Avenida de la Cons-

titución. Por tanto, la promesa de 

Sanz de que esta arteria principal del 

Centro de la ciudad cuente con tol-

dos en los meses de más calor este 

mismo año está más cerca. 

Según informó la Junta de Anda-

lucía ayer, el proyecto presentado 

por el Ayuntamiento tiene por obje-

to dotar a la Avenida de «un sistema 

con el que reducir el soleamiento» y 

«recuperar esta vía tan importante 

para el tránsito de los ciudadanos, 

manteniendo la actividad y la con-

tinuidad en la prestación de los ser-

vicios».  

Los toldos serán instalados en una 

posición «centrada» sobre el eje de la 

vía, «diferenciando unos tramos de 

otros para no interferir en la imagen 

y contemplación de los monumentos 

más representativos, Catedral y Archi-

vo de Indias».  

Además, detallaba la Comisión, que 

se tendrá en cuenta la «saturación de 

elementos con la que cuenta actual-

mente», desde la señalética hasta ár-

boles y mobiliario urbano, a los que 

se añaden terrazas de veladores, ex-

positores, puestos de venta ambulan-

te y músicos. La colocación de estos 

lienzos se hará en cinco tramos, cu-

briendo la franja comprendida entre 

las alineaciones de farolas de fundi-

ción que flanquean longitudinalmen-

te la avenida, con separación varia-

ble, distinta en cada tramo. 

Fue el propio José Luis Sanz quien 

anunció el pasado mes de octubre en 

el foro organizado por este periódi-

co en la Galería de ABC que los tol-
dos que durante tanto tiempo se lle-

van demandando para la Avenida de 

la Constitución y el Paseo Marqués 

de Contadero estarán operativos el 

próximo verano. 

Sanz aseguraba que la ciudad ne-

cesitaba tener más sombras y que 

para ello ya se estaban desbloquean-

do los trámites para que el próximo 

verano se amplíen los toldos y velas 

que históricamente se colocan en las 

principales arterias de la ciudad. 

Y añadió que «el sombreado de los 

puentes de San Telmo y Los Reme-

dios estará dentro del proyecto de 

Altadis, que también avanza para 

transformar un enclave importante 

en la ribera del río». Precisamente, 

ayer el Pleno del Ayuntamiento apro-

bó la pasarela del arquitecto japo-

nés Kengo Kuma para cruzar el río 

Guadalquivir.  

El Ayuntamiento, por tanto, ya 

cuenta el plácet para entoldar una de 

las principales arterias peatonales de 

la ciudad, que durante los meses du-

ros de calor cuenta con poca sombra. 

Esta idea también estaba encima de 

la mesa del gobierno anterior socia-

lista en el Consistorio, pero siempre 

se encontró con el rechazo de la Co-

misión de Patrimonio, que presidía 

Minerva Salas, ahora delegada de Cul-

tura del gobierno municipal de José 

Luis Sanz. 

La Junta da el visto 
bueno para los toldos 
en la Avenida tres  
años después

∑ El objetivo de Sanz  
es dar sombra a esta 
arteria del Centro para 
este próximo verano 

Recreación del montaje de toldos en la Avenida de la Constitución  // ABC 
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C. J. 

SEVILLA 

La asociación Nuevo Futuro da hoy 
el pistoletazo de salida a la 35º edi-
ción del Rastrillo, una tradicional cita 
que vuelve a organizar tras la pande-
mia en el Hotel Meliá Lebreros. El 
principal objetivo de este encuentro, 
como en sus anteriores ediciones, es 
recaudar fondos para la labor que de-
sarrolla Nuevo Futuro con niños sin 
hogar o en riesgo de exclusión social 

por diferentes circunstancias. En con-
creto, los beneficios obtenidos de las 
ventas de este año irán destinados a 
la puesta en marcha de un piso de 
emancipación para los jóvenes que 
tienen que dejar los hogares de aco-
gida de Nuevo Futuro cuando cum-
plen la mayoría de edad, para así 
acompañarlos en sus primeros años 
de independencia y autonomía.  

Este año, el Rastrillo, que se cele-
brará entre hoy y el sábado 3 de fe-
brero en el Hotel Meliá Los Lebreros, 

contará con la participación y patro-
cinio de numerosas entidades e ins-
tituciones que colaboran de manera 
desinteresada con esta causa solida-
ria. Los patrocinadores de la nueva 
edición  son la Obra social «la Caixa», 
Hotel Meliá Lebreros, APK 2, H. Te-
rrats, Fundación Valentín de Mada-
riaga, Alberto Mejías Catering, Anto-
nio Bort Catering, El Corte Inglés, 
Cruzcampo, Catunambú, Insur, ABC 
de Sevilla y Coca Cola. 

Por otro lado y como es habitual, 
el Rastrillo de Nuevo Futuro contará 
con cerca de 120 puestos de diferen-
tes firmas de moda, decoración y com-
plementos, así como espacios para 
antigüedades, obras de arte, ropa in-
fantil o productos gastronómicos. 
Además, los visitantes podrán parti-
cipar en la tradicional tómbola y de-
gustar tapas y platos en las zonas de 
restauración como son La Carpa o El 
Salón de Té.  

En esta edición destaca la presen-
cia, además de los puestos tradicio-
nales, de una treintena de puestos 
más pequeños para apoyar y promo-
cionar a jóvenes empresarios y nue-
vos emprendedores de marcas de 
moda y así contribuir al impulso de 
sus negocios.  

El horario de apertura del Rastri-
llo será de 11  a 21 horas jueves y vier-
nes, y de 11 a 20 horas el sábado, y 
como en ediciones anteriores, el do-
nativo de entrada tendrá un precio 
simbólico de tres euros, en la que está 
incluida la entrega de bolsas de Nue-
vo Futuro. Una de las novedades de 
este año es el almuerzo que Nuevo 
Futuro ofrecerá mañana en homena-
je a la Fundación Valentín de Mada-
riaga por su generosidad y colabora-
ción con la institución. Precisamen-
te, en dicha fundación se presentó el 
cartel de la actual edición, que corrió 
a cargo del pintor Jaime Abaurre. El 
artista se inspiró en una obra que ha-
bla de una escena integradora, don-
de una amalgama de rostros convive 
dentro de un mismo espacio, hacien-
do referencia a la integración social 
de los niños en los que Nuevo Futu-
ro concentra su trabajo. 

Apertura institucional 
La inauguración oficial es hoy, jueves 
1 de febrero, al mediodía en el Hotel 
Meliá Lebreros. Al acto acudirán la 
secretaria general de Familias, Igual-
dad, Violencia de Género y Diversi-
dad de la Consejería de Inclusión So-
cial, Juventud, Familias e Igualdad; 
Concepción Cardesa Cabrera; la pre-
sidenta de Nuevo Futuro Sevilla, Mó-
nica Gutiérrez, la presidenta de Nue-
vo Futuro a nivel nacional, Josefina 
Sánchez-Errázuriz; y el director del 
hotel Meliá Lebreros, Juan Manuel 
Fernández Cernada. 

Con esta edición del Rastrillo, la 
asociación Nuevo Futuro consolida 
su papel como una de las asociacio-
nes con más recorrido en Sevilla. La 
organización también pone en mar-
cha a lo largo del año diferentes ac-
tos, como el Mercadillo de Navidad, 
con el objetivo de recaudar fondos 
para su labor social. 

Nuevo Futuro inaugura 
hoy su tradicional 
Rastrillo en el Hotel 
Los Lebreros
∑ Los beneficios serán 

para la puesta en 
marcha de un piso de 
emancipación 

Este año destaca la 
presencia de puestos de 
marcas jóvenes para 
apoyar a emprendedores

Varias personas en una edición pasada del Rastrillo  // RAÚL DOBLADO
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Uno de los 

conciertos del 

festival Icónica 

que se celebra en 

la Plaza de 

España de Sevilla
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PREMIOS

Icónica aspira a ser 
mejor evento del año

I
cónica Sevilla Fest, el festi-

val de música de la Plaza de 

España que organiza Green 
Cow Music junto al Ayuntamien-

to, se ha convertido en finalista 

en ocho categorías de los pre-

mios ‘Iberian Festival Awards’, 

galardones que cada año reco-

nocen a los mejores festivales de 

la península ibérica. 

En la gala de entrega de estos 

premios, que tendrá lugar el 15 

de marzo en Granada, se cono-

cerá el fallo del jurado, que con 

el público, a través de sus votos, 

han convertido a Icónica en fi-

nalista en los siguientes aparta-

dos: ‘Mejor promoción turística’; 

‘Mejor lugar donde se celebra un 

festival’; ‘Mejor actuación inter-

nacional’ –por los dos concier-

tos de Laura Pausini–; ‘Mejor ac-

tuación de DJ’, por Bizarrap; ‘Me-

jor cobertura de vídeo’; ‘Mejor 

proveedor de servicios’, por Cruz-
campo; ‘Mejor activación de mar-

ca’, por Scalpers (ambos ‘main 

sponsor’ de Icónica), y ‘Mejor fes-

tival lusófono-hispano’, tal como 

detalla la organización en un co-

municado. 

Estas nominaciones «vienen 

a reconocer la importancia de 

una cita anual que, en solo tres 

ediciones se ha convertido en 

uno de los festivales más sona-

dos y multitudinarios de Espa-

ña». En este sentido, solamente 

en la última edición, acogió la 

visita de más de 105.000 perso-

nas, de las que 46.000 eran pú-

blico proveniente de fuera de la 

provincia y, 15.000 de ellas, de 

nacionalidad extranjera.

ABC

El festival sevillano compite con otros ocho 
para ganar uno de los reconocimientos más 
importantes del ámbito musical

ABC
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M. J. PEREIRA 

SEVILLA 

Al menos una decena de empresas en 

las que han invertido los fondos Axon, 

Sherry Ventures y Alter Capital, im-

pulsados por la Junta de Andalucía,  

han trasladado su sede social a la co-

munidad autónoma andaluza o se han 

comprometido a hacerlo. Entre esas 

empresas están Velca, que ensambla 

motos eléctricas, o Kampaoh, que pro-

duce tiendas y cabañas de madera y 
las explota además en campings de 

toda España.  

Muchas de esas empresas firmaron 

en el contrato de inversión de los fon-

dos el traslado de su sede social a An-

dalucía, aunque algunas no lo han he-

cho público aún. ABC ha podido saber 

que otras empresas invertidas por el 

fondo Sherry Ventures que han mu-

dado su sede social son ONiAd, Staria 

y Clintell.  

Contratos 
Para que esas gestoras destinarán di-

nero de los fondos de inversión de la 

Junta a empresas no era condición sine 
qua non el traslado de sede, aunque sí 

que la compañía tuviera al menos un 

centro importante de actividad eco-

nómica o trabajo en la comunidad au-

tónoma. Y aunque no era obligatorio, 

una decena de ellas han optado por 

trasladar su domicilio social a Anda-

lucía, subrayó ayer la consejera de Eco-

nomía, Hacienda y Fondos Europeos 

de la Junta de Andalucía, Carolina Es-

paña. «La mayoría de las empresas que 

han trasladado la sede eran de Madrid 

y lo han hecho fundamentalmente a 

Sevilla y Málaga», explicó España.  

Alfonso de León, CEO de Axon, de-

claró que «cuando nosotros inverti-

mos en Kampaoh tenía su domicilio 

social en Madrid y uno de los condi-

cionantes para que nosotros invirtié-

ramos era su cambio de domicilio a 

Sevilla». Kampaoh tiene en Bollullos 

de la Mitación (Sevilla) su fábrica de 

tiendas y cabañas de madera para 

campings. En Kampaoh también ha 

invertido el fondo Alter Cap Ventu-

res. 

En el caso de Velca, una startup que 

tiene una ensambladora de motos eléc-

tricas en Madrid, el fondo Sherry Ven-

tures al frente del cual está Antonio 

Romero-Haupold, se llevó el gato al 

agua y logró que la compañía trasla-

dara su domicilio a Málaga. La em-

presa tiene la intención de construir 

una planta de ensamblaje para sus 

motos en Andalucía. 

Otra de las empresas que se han 

‘trasladado’ a Andalucía es ONiAd, 

dedicada a la publicidad programá-

tica, que estaba radicada en Zarago-
za pero tenía desarrolladores en Má-

laga. Staria, especializada en farolas 

fotovoltaicas, ha cambiado su domi-

cilio de Cataluña a Andalucía. 

El Gobierno andaluz ha puesto en 

marcha fondos de capital riesgo con 

un montante de 44,72 millones de eu-

ros financiados con fondos Feder y 

para su gestión ha contado con tres 

Alter Capital, Axon Partners y She-

rry Ventures. «En total, estos tres fon-

dos han ejecutado un patrimonio de 

44,72 millones de euros en 37 proyec-

tos empresariales», explicó ayer en 

rueda de prensa  la consejera. «Se han 

atraído nueve proyectos a Andalucía 

y siete de ellos han servido para que 

las compañías que los impulsaban de-

cidieran trasladar su sede corporati-

va a nuestra comunidad», añadió Ca-

rolina España.

Empresas invertidas por fondos 
de la Junta se ‘mudan’ a Andalucía

∑ Kampaoh y Velca han 
trasladado su sede 
social de Madrid a la 
comunidad autónoma

Carolina España, consejera de Economía de la Junta, y Alfonso de León, CEO de Axon Partners  // JUAN FLORES

El Banco Europeo de Inversio-
nes (BEI) ha seleccionado a 
Axon Partners Group y 
Arcano para gestionar un 
fondo de inversión de 100 
millones de euros de la Junta 
de Andalucía, que se nutrirá 
de recursos Feder 2021-2027, 
según anunció ayer la conseje-
ra de Economía, Hacienda y 
Fondos Europeos del Gobier-
no andaluz, Carolina España. 
Axon Partners gestionará 40 
millones y Arcano, 60 millo-
nes. Axon y Arcano decidirán 
si el dinero se destinará a 
préstamos o a capital, o una 
combinación de ambos. 

Axon y Arcano 
gestionarán un fondo 
de 100 millones
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J. A.  SEVILLA  

El Gobierno de España, a través de su 

delegado en Andalucía, Pedro Fernán-

dez, lanzó ayer una ofensiva para de-

fender la gestión estatal en la comuni-

dad autónoma en gasto social e inver-

siones y para arremeter contra la Junta 

de Andalucía, especialmente en cuan-

to a la ejecución de los fondos euro-

peos y a los proyectos contra la sequía. 

De acuerdo con los datos subrayados 

por el delegado del Gobierno, en cuan-

do a financiación el año 2023 se cerró 

con 23.245 millones de euros de finan-

ciación estatal a Andalucía y para el 

2024 la cifra se ha incrementado has-

ta los 25.088 millones de euros. Se tra-

ta de una «cifra récord» que responde 

al  incremento que se ha producido en 

todo el territorio, por un aumento por 

parte de Hacienda de los fondos que 

distribuye entre las comunidades, aun-

que siempre con el mismo modelo de 

financiación desde 2009. 

 En segundo lugar, Pedro Fernández 

se centró en la gestión de los fondos 

europeos. De acuerdo con sus  cálcu-

los, Andalucía ha recibido 6.789 mi-

llones de fondos europeos de los cua-

les un 70%, 4.168 millones de euros los 

gestiona la Junta de Andalucía. Y ahí, 

el delegado arremetió contra el Gobier-

no andaluz. «La ejecución es muy baja, 

por debajo de otras comunidades au-

tónomas». El delegado puso como ejem-

plo el retraso en el bono alquiler joven.  

Según la Junta de Andalucía, no obs-

tante, los tres principales programas 

del marco 2014-2020 suman 6.636 mi-

llones y, a 31 de diciembre, la Junta tie-

ne certificados 5.456 millones de euros 

y ejecutados la totalidad de los fon-

dos de estos programas.

El Gobierno destaca un «récord» 

de financiación a Andalucía 

BALANCE DE LA DELEGACIÓN EN ANDALUCÍA
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Ana S. Ameneiro  

Todos los partidos con represen-
tación en el Ayuntamiento de Se-
villa (PP, PSOE, Vox y Con Pode-
mos-IU) respaldaron ayer por 
unanimidad una declaración ins-
titucional para apoyar la red de 
Metro y urgir a su construcción, 
en la que se pide al Gobierno cen-
tral y a la Junta que aceleren la 
aportación presupuestaria para 
construir la red completa de Me-
tro. El documento es una propues-
ta redactada por la asociación cí-
vica Sevilla Quiere Metro, premia-
da recientemente por contribuir a 
la modernización de Sevilla.   

En la declaración se recalca que 
esta petición se hace a las dos ad-
ministraciones para que actúen 
de esta forma “independiente-
mente del partido que gobierne”. 
La declaración incluye de nuevo 
la petición de que el gobierno mu-
nicipal contribuya a la explota-
ción del Metro de Sevilla “tenien-
do en cuenta la esperada dismi-
nución de pasajeros en los auto-
buses de Tussam” cuando la capi-
tal y el área metropolitana cuen-
ten con más líneas de Metro. 

En los cinco años anteriores se 
han aprobado dos mociones ple-
narias sobre el Metro. El 16 de 
marzo de 2023, a propuesta de Cs, 
el Ayuntamiento de Sevilla aprobó 

una moción para instar a la Junta 
de Andalucía a pedir al Banco Eu-
ropeo de Inversiones (BEI) el prés-
tamo necesario para llevar la línea 
3 del Metro hasta Bellavista. Asi-
mismo se aprobó pedir al Ministe-
rio y a la Junta que construyan el 
apeadero-intercambiador de Gua-
daíra previsto en la línea 1 del Me-
tro, así como que el Ayuntamiento 
participe en la explotación de la lí-
nea 3 a través de Tussam. 

El 16 de febrero de 2019, a pro-
puesta de PP y Cs, y con la absten-
ción de PSOE, IU y Participa, el 
Pleno pidió a la Junta un nuevo 
protocolo de financiación del Me-
tro de Sevilla más ambicioso, que 
fuera más allá de la media línea 3 
del metropolitano, y que la capital 
sevillana no tuviera que poner di-
nero para su construcción. 

Sevilla es la única ciudad euro-
pea de su tamaño sin una red com-
pleta de Metro. El primer informe 
municipal (plan decenal) que jus-
tificaba la necesidad de construir 
una red de metro en la ciudad data 
de hace 56 años (año 1968). Esta 
necesidad fue posteriormente re-
flejada en la Ley 37/1975, de 31 de 
octubre, sobre construcción y ex-
plotación del Metro de Sevilla, en 
cuyo preámbulo ya se justificaba 
en el otoño de 1975, la red de me-
tro por los mismos problemas que 
tiene actualmente la ciudad.

El Pleno respalda 
que el Estado y  
la Junta agilicen 
fondos para el Metro
l La declaración institucional aprobada es 

una propuesta de la asociación cívica ‘Sevilla 

Quiere Metro’, premiada recientemente
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J. A.  

SEVILLA  

La propuesta del presidente andaluz, 
Juanma Moreno, en relación con la de-
claración de la sequía como catástro-
fe regional para activar el fondo de so-
lidaridad europeo  en la Comisión Eu-
ropea sin un diálogo previo con el 
Ministerio,  no recibió el apoyo ni del 
delegado del Gobierno en Andalucía, 
Pedro Fernández, ni del portavoz del 
Senado y secretario general del PSOE-
A, Juan Espadas, ni de ninguno de los 
grupos de la oposición. Todos mantu-
vieron una posición similar: «la  pro-
puesta no tiene credibilidad por la mala 
gestión en materia de sequía».  

El delegado del Gobierno en Anda-
lucía, Pedro Fernández, pidió al pre-
sidente de la Junta de Andalucía, Juan-
ma Moreno, que primero «gaste y ges-
tione lo que ya tiene transferido o lo 
que tiene recaudado del canon auto-
nómico para políticas del agua en An-
dalucía». A partir de ahí, «exigirle a 

cualquier otra administración, en este 
caso a Europa, que siga aportando». 

En esta línea, el secretario general 
del PSOE andaluz, Juan Espadas, til-
dó la propuesta del presidente de la 
Junta de Andalucía como «una manio-
bra de distracción para esconder que 
su gestión no está a la altura». «Tiene 
un problema de credibilidad cuando 
acude a Bruselas a pedir fondos euro-
peos para combatir los efectos de la 
sequía en Andalucía porque gestiona 
mal los que tiene», apuntó Espadas, 
quien incidió en que «no podemos es-
tar en contra de fondos europeos para 
Andalucía porque somos los que los 
conseguimos para España».  

El portavoz adjunto de Vox en el 
Parlamento andaluz, Ricardo López, 
tachó de  «postureo»  la actitud del pre-
sidente de la Junta; mientras que la 
portavoz de Con Andalucía incidió en 
que las propuestas para llegar a más 
inversiones no servirán si no «cambia 
su negligente política hídrica». Por úl-
timo, el portavoz de Adelante Andalu-
cía,  José Ignacio García, criticó que se 
«pida dinero para hacer obras hidráu-
licas y después se haga  una planifica-
ción hídrica que no esté pensada en la 
mayoría». 

Ante estas declaraciones, el porta-
voz del Grupo Popular en el Parlamen-
to andaluz, Toni Martín, criticó  que el 
PSOE-A se haya situado «enfrente de 
los andaluces». «¿Qué le ha hecho An-
dalucía y los andaluces al PSOE y a Pe-
dro Sánchez  para que el Ejecutivo que 
encabeza el líder socialista se haya 
convertido en el Gobierno más anti an-
daluz de la historia?», se preguntó. 

La oposición se 
desmarca del plan de  
la Junta para buscar 
fondos europeos  

∑ El Gobierno insta a 
Moreno a «gastar y 
gestionar antes que 
exigir más recursos» 

Espadas tilda la propuesta 
de la Junta de «maniobra 
de distracción» y el PP le 
acusa de ponerse «enfrente 
de los andaluces»
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R. ARROCHA 

SEVILLA 

D
espués de miles de argumen-
tos, e iguales quejas vecina-
les, el decreto sobre las vivien-
das de uso turístico que hoy 

se publicará en el BOJA, será, a tenor 
de las palabras ayer del sector, el paso 
clave y definitivo para paliar el males-
tar y organizar de la mejor manera po-
sible el caos generado por la prolifera-
ción de este fenómeno. La medida pasó 
ayer la prueba de fuego en la reunión 
entre el consejero Arturo Bernal, y los 
representantes de asociaciones de ho-
teles, apartamentos y de las propias vi-
viendas turísticas que hasta ese mo-
mento no se habían pronunciado.  

La reacción fue unánime y de apo-
yo a la administración andaluza, lle-
gando a admitir los propios gestores 
de pisos turísticos que «la regulación 
era necesaria». Hicieron hincapié en 
que hacía especial falta en lugares como 
Sevilla, donde el volumen ha crecido 
estrepitosamente. El mismo día de la 
aprobación del decreto el registro ya 
superaba las 8.800 licencias. Según el 
decreto, a partir de hoy tendrán un año 
para adaptarse a la norma.  

Con este trámite, los ayuntamien-
tos disponen ya, como el propio con-
sejero Arturo Bernal dijo hasta en tres 
ocasiones, de las herramientas para 
«ordenar» las viviendas de uso turís-
tico, una máxima que parecen haber 
entendido todas las partes, incluido al-
gunas de las voces más críticas en los 
últimos años. Y destacó que podrán 
hacerlo «con todas las garantías jurí-
dicas», que no habrá duda en eso.  

Es el caso de la Asociación de Vivien-
das Turísticas de Andalucía, a través 
de su presidente, Carlos Pérez Lanzac, 
que tuvo a bien hacer un análisis de 

máxima satisfacción y con el deseo de 
que el nuevo decreto sirva para ajus-
tar algunas acciones que permitan un 
turismo de mayor calidad en Sevilla: 
«La valoración es positiva. Esta Con-
sejería de Turismo ha planteado un 
marco jurídico que da garantías al sec-
tor y, evidentemente, estamos muy sa-
tisfechos con ello. Creemos que el de-
creto debe ayudar a Sevilla, y, por su-
puesto, a su turismo. Hay que tener en 

cuenta que Sevilla ahora mismo es uno 
de los grandes referentes de Andalu-
cía en turismo de alta calidad.  Habla-
mos de que tiene el segundo precio me-
dio diario más alto de Andalucía, sólo 
por detrás de Marbella. En Sevilla hay  
casas que tienen, por ejemplo, un pre-
cio medio anual de más de 800 euros 
al día. Hay un gran número de casas 
palacio, de casas boutique, de áticos 
con piscinas y todo eso atrae a un tu-
rismo de lujo y de muy alto nivel que, 
obviamente, tiene que reflejar la reali-
dad del mercado de Sevilla».  

Este empresario consideró que «ve-
nimos de una normativa que no era fa-
vorable y que ya está afectando de ma-
nera negativa, abocando al sector a una 
planta baja o acceso independiente a 
primera planta. Ahí hay un modelo de 
poca calidad. ¿Por qué? Pues porque 
al final son locales que se han recon-
vertido a un uso turístico. Estamos per-
diendo todo el comercio y la vida en 
estos barrios de Sevilla, y además atrae 
a un turista, insisto, de poca calidad. 
Debemos hacer una revisión y un plan-
teamiento para Sevilla ambicioso». 

Con el Ayuntamiento 
El propio presidente de la asociación 
aseguró que ya ha mantenido varios 
contactos con el Ayuntamiento tras co-
nocerse que el decreto saldría adelan-
te: «Ahora, con la nueva Corporación, 

sí estamos planteando un nuevo desa-
rrollo. Estamos en vías de generar un 
convenio de colaboración con varias 
iniciativas que estamos proponiendo. 
Una de ellas es la instalación de medi-
dores de ruido para temas de convi-
vencia. Para nuestra asociación la to-
lerancia es cero con el mal huésped. Es 
decir, no queremos un mal turista, un 
turista que no respeta nuestras reglas, 
que no respeta a los vecinos. En el de-
creto no estará  este requisito, pero en-
tendemos que es algo más que asumi-
ble porque un sonómetro se puede com-
prar en cualquier plataforma por 
apenas diez euros.  

Otras entidades, caso del Consejo 
Empresarial de Turismo, o la Federa-
ción Andaluza de Hoteles y Alojamien-
tos Turísticos también defendieron el 
decreto.  José Carlos Escribano, de la 
CEA, subrayó que «es la primera vez 
que tanto la parte pública, como la pri-
vada, se cargan de  responsabilidad. 
Todos éramos conscientes de la nece-
sidad de una nueva regulación en este 
ámbito de las viviendas para el turis-
mo». Juan Zapata, de la FAHAT, por su 
parte, indicó que «este decreto que hoy 
celebramos viene a mejorar el decre-
to que teníamos desde 2016. Quere-
mos dar las gracias a la consejería por 
el esfuerzo realizado. Estamos satis-
fechos. Es el punto de partida de una 
etapa». 

Los pisos 
turísticos tienen 
un año para 
adaptarse a la 
nueva norma 
∑ El Ayuntamiento puede regular desde 

hoy «con toda la seguridad jurídica» 
estas viviendas, según la Junta 

∑ Los propietarios apoyan el decreto 
porque elevará la calidad de los 
alojamientos y evitará excesos

L
a mejor garantía de 
que una norma ofrece 
seguridad jurídica es 

que no sea blanco de nin-
gún recurso judicial. Sólo el 
procedimiento, aunque ter-
mine archivado, ya supone 
un retraso importante en su 
aplicación. El de las vivien-
das turísticas goza del con-
senso y da herramientas al 
Ayuntamiento de Sevilla 
para poner orden en la ofer-
ta alojativa del casco histó-
rico. Su alcance se verá con 
el tiempo, pero queda toda-
vía pendiente un régimen 
sancionador para castigar 
a los incumplidores.

Seguridad 

ADRIANO

La Asociación de Viviendas 
Turísticas dice que abocar al 
sector a una planta baja no 
permite ofrecer condiciones 
de calidad al visitante

Dos turistas en la 

Avenida de la 

Constitución  // ROCÍO RUZ
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El consejero de Turismo, Arturo Ber-

nal, quiso agradecer el trabajo de to-

dos y puso en valor a partir de ahora

de los Ayuntamientos, en este caso de

Sevilla:  «Las corporaciones podrán in-

corporar en sus planeamientos prohi-

biciones, limitaciones condicionantes

de ubicación por causa de interés ge-

neral. Para facilitar su cumplimiento,

se comunicará de forma automática a

los ayuntamientos el alta de una vi-

vienda en el Registro de Turismo para

comprobar su legalidad urbanística».
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EDITORIAL

Pisos turísticos: ¿el final del caos?

A
NDALUCÍA cuenta por fin con un 
marco regulatorio que permitirá a los 
ayuntamientos poner orden en lo que 
hasta ahora ha sido un campo sin va-

llar: la proliferación de pisos turísticos, que ha 
supuesto una auténtica revolución en el merca-
do del alquiler en las zonas más céntricas de las 
grandes ciudades y que ha alterado el modelo 
de convivencia, alejando de esas áreas a los que 
habían sido sus residentes tradicionales. El de-
creto aprobado el lunes por el Consejo de Go-
bierno de la Junta llega tarde, cuando ya va a ser 
imposible reparar mucho del daño causado, pe-
ro hay que darle la bienvenida porque se conta-
rá a partir de ahora con un instrumento que de-
be demostrar su eficacia. La principal novedad 
es que los ayuntamientos podrán limitar y 

prohibir las viviendas turísticas cuando estimen 
que se ha llegado a niveles de saturación. Algu-
nos gobiernos locales, como el de Sevilla, están 
elaborando ya las ordenanzas correspondien-
tes y no es muy complicado averiguar sobre qué 
zonas habrá que actuar con mayor celeridad y 
contundencia. No se trata de estar en contra de 
este tipo de alojamiento. Todo lo contrario: los 
apartamentos de alquiler por días estimulan un 
tipo de turismo deseable que se ha convertido 

en un factor de dinamización económica im-
prescindible. Pero sí de ser exigente en la regu-
lación para evitar que su proliferación descon-
trolada provoque efectos indeseados. El decreto 
ahora aprobado ganaría en eficacia si formase 
parte de un conjunto de medidas para poner or-
den en el conjunto de un sector turístico conver-
tido, en buena parte de Andalucía, en un fenó-
meno de masas con las consecuencias que ello 
comporta. La Junta calcula que en la región es-
tán registradas unas 116.000 viviendas de este 
tipo, a lo que habría que sumar las que contra-
tan alojamientos y lo hacen de forma alegal, 
una situación que también hay que combatir. 
Los ayuntamientos deben adoptar con urgencia 
las medidas que pongan fin a un caos que se ha 
prolongado mucho más de lo razonable.  

El decreto de la Junta llega tarde,  
pero los ayuntamientos cuentan por fin 
con un instrumento para regular una 
actividad en la que ha imperado el caos
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J. ALONSO 

SEVILLA  

El debate sobre la implantación de una 
tasa turística se ha reabierto en Anda-
lucía. Tres gobiernos, de las nuevas 
corporaciones surgidas tras las elec-
ciones municipales de 2023, se han 
mostrado en los últimos días partida-
rios de que reabrir el debate y que la 
Junta realice estudios. Concretamen-
te: Cádiz, Granada y Málaga. Junto a 
esto, en los próximos días el Consejo 
de Gobierno de la Junta de Andalucía 
tendrá que tomar de nuevo posición 
ante el proyecto de ley registrado por 
Adelante Andalucía para pedir la im-
plantación de la fiscalidad turística a 
nivel autonómico. La Consejería y el 
PP-A mantienen de momento una po-
sición distante ante una propuesta que 
no afrontarán mientras no se detecte 
un respaldo amplio del sector.  

En los últimos días, tres gobiernos 
locales, gobernados por el PP, han ex-
presado su interés en reabrir un deba-
te que puede permitirles obtener una 
vía de financiación extraordinaria para 
inversiones, promoción turística o 
mantenimiento de los servicios públi-
cos. El Pleno del Ayuntamiento de Má-
laga aprobó la pasada semana con el 
voto favorable del PP una iniciativa 

del grupo Con Málaga en la que se ins-
taba a la Junta de Andalucía a estudiar 
la implantación de una tasa turística. 
«Nosotros no nos negamos a estudiar 
todo lo contrario, lo hemos dicho, y 
con la voz del alcalde, muy claro y evi-
dente pero se trata de temas de com-
petencia, que saben que no tenemos. 
Lo hace Cataluña porque tiene las com-
petencias», ha apostillado. Asimismo, 
aludió a «la voluntad de colaboración, 
de estudiar, llegado el caso, la tasa, pero 
ha insistido en que «el turismo paga 
muchos impuestos, crea muchos pues-
tos de trabajo y directa o indirecta-
mente...», apuntó en su explicación de 
voto el delegado municipal de Turis-
mo, Jacobo Florido.  

 Un escenario similar se produjo en 
el Ayuntamiento de Cádiz. El nuevo 
gobierno, con Bruno García como al-
calde ha mostrado su disposición al 
diálogo relación con la tasa turística. 
La pasada semana, en el Pleno muni-
cipal, el PP se abstuvo en una iniciati-
va presentada por Adelante Izquier-
da Gaditana. Al día siguiente, no obs-
tante, el gobierno subrayó que no iba 

a «liderar» esta fiscalidad pero que es-
taba abierto al «diálogo y al debate».  

En cuanto a Granada, la alcaldesa 
Marifrán Carazo, en una entrevista en 
el programa Acento Andaluz de 7TV 
Andalucía, , mostró su disposición a 
estudiar la implantación de una tasa 
turística que permita generar ingre-
sos para el mantenimiento de los ser-
vicios públicos necesarios. «El deba-
te se debe abordar desde la diversidad 
de cada territorio. No se puede impo-
ner. Cada ciudad tiene un problema. 
Y por supuesto se debe abordar de la 
mano de la Junta de Andalucía que es 
quien recaudaría y trasladaría luego 
los recursos a los ayuntamientos. Y 
por supuesto de la mano del sector».  

Quienes no han cambiado su posi-
ción hasta el momento y mantienen 
su rechazo son Córdoba, cuyo alcalde 
además tiene un papel fundamental 
en este debate como presidente de la 
Federación Andaluza de Municipios y 
Provincias (FAMP) y Sevilla, donde el 
PP votó recientemente, en diciembre, 
en contra de una iniciativa de la opo-
sición para promover la implantación 
de la tasa turística.  

El consejero de Turismo, Cultura y 
Deporte, Arturo Bernal, respondió a 
las votaciones de estos ayuntamien-
tos tras el último Consejo de Gobier-
no: «Nuestra posición no es rígida pero 
viene motivada por la posición del sec-
tor. Son los agentes turísticos quienes 
no quieren oír ni hablar de esta fisca-
lidad. En cuanto tengamos receptivi-
dad en esta materia por parte de ellos, 
la Junta de Andalucía estará ahí». El 
consejero afirmó comprender esta rei-
vindicación de los ayuntamientos aun-
que apuntó a que debe resolverse en 
un marco más amplio de mejora de la 
financiación local del Estado. En tér-
minos similares se expresó el porta-
voz del PP-A, Toni Martín, quien inci-
dió en que el turismo es un «sector de 
enorme importancia para Andalucía 
y que no se puede legislar de espaldas 
a los profesionales turísticos».  

El Gobierno andaluz y el PP-A se 
tendrán que posicionar próximamen-
te en torno a este debate por el proyec-
to de ley registrado por el Grupo Par-
lamentario Adelante Andalucía que 
propone un marco de generación de 
ingresos autonómico con la tasa. 

Granada, Cádiz y Málaga reabren 
el debate de una tasa turística 

∑ El PP-A y la Junta de 
Andalucía se abrirán 
al diálogo sólo si hay 
acuerdo con el sector 

Un grupo de turistas comprueban las fotografías realizadas desde el mirador de San Nicolás, en Granada  // EFE/M. Á.MOLINA

El Gobierno andaluz y el 
Parlamento deben 
posicionarse este trimestre 
ante el proyecto de ley 
presentado por Adelante  
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4 ciudades andaluzas, entre las mejores de España para hacer

turismo
El muy prestigioso blog de viajes The Planet D ha elegido en un reciente reportaje las 16

mejores ciudades españolas para hacer turismo este año. Y en el top 10 se han colado nada

menos que 4, es decir, que casi la mitad de la lista son ciudades andaluzas. En el puesto

número 3 tenemos a Sevilla, bajando al sexto nos encontramos con el embrujo de Granada y

cerrando el top 10 tenemos, respectivamente, a Málaga en el puesto 9 y a Córdoba en el 10.

Antonio Bret  •  original

Sevilla, puesto 3 en la lista / D. S.

El muy prestigioso blog de viajes The Planet D  ha elegido en un reciente reportaje las 16

mejores ciudades españolas para hacer turismo este año. Y en el top 10 se han colado nada

menos que 4, es decir, que casi la mitad de la lista son ciudades andaluzas.

En el puesto número 3 tenemos a Sevilla, bajando al sexto nos encontramos con el embrujo

de Granada  y cerrando el top 10 tenemos, respectivamente, a Málaga en el puesto 9 y a

Córdoba en el 10. ¿Qué es lo que dice la revista de estas ciudades?

Sevilla, puesto número 3
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Catedral de Sevilla

Según el blog de viajes, Sevilla es la mejor ciudad andaluza para hacer turismo. La tercera

ciudad más grande de España y la capital de Andalucía  es Sevilla. Es ampliamente

considerada como el hogar del baile flamenco clásico y se ha hecho mundialmente famoso por

ello. Si quieres aprender este baile tradicional o ver actuar a los profesionales, ¡dirígete al

barrio de Triana y observa cómo se desarrolla la historia! En estos términos define Sevilla The

Planet D, que también recomienda visitar la plaza de toros del siglo XVIII llamada Plaza de

Toros de la Maestranza, donde durante cientos de años el hombre ha luchado contra la bestia

en la prueba definitiva de fuerza y valentía.

Asimismo, no se olvida del Alcázar sevillano: una de las atracciones turísticas más populares

de Sevilla. Reserva tu visita guiada sin colas para explorar la residencia y aprender sobre los

grandes reyes de España.

Granada, puesto número 6

Alhambra

Una de las ciudades más bellas del mundo, Granada, se coloca un punto por debajo de la

mitad de la lista. Según la revista digital Si está buscando una experiencia española más
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tranquila, pero muy auténtica, no busque más que Granada. Esta tranquila ciudad cuenta con

impresionantes vistas de la Alhambra y las montañas de Sierra Nevada. Asimismo, no se

olvida de los turistas con ganas de fiesta: ¡El BoogaClub  es un gran destino nocturno con

fiestas salvajes y música en vivo todas las noches de la semana! ¡Ponte tus zapatos de baile

en Granada!

Evidentemente, no puede dejar la Alhambra  fuera: Reserva una visita guiada al Conjunto de la

Alhambra, los Jardines del Generalife y la Alcazaba. Ninguna visita a Granada está completa

sin ver la Alhambra, el único complejo de fortalezas del período islámico que queda en la

ciudad.

Málaga, puesto número 9

Una pareja pasea por la Alcazaba de Málaga / alcazabaygibralfaro.malaga.eu

Ubicada en la Costa del Sol, Málaga es un destino muy conocido para los turistas europeos.

Hogar de grandes complejos turísticos y hoteles de gran altura, la ciudad tiene algunas playas

bonitas y limpias (...) Muchos turistas suelen olvidar la maravillosa arquitectura y el rico

patrimonio artístico e histórico  de Málaga en favor de las fiestas en la playa y los deportes

acuáticos. Cualquiera que sea el motivo de su viaje a Málaga, tenga la seguridad de que será

recibido con una sonrisa y un gran sentido de la hospitalidad. En definitiva, la publicación

apuesta porque el viajero tenga en cuenta también el rico patrimonio artístico, sobre todo en la

época estival en la que parece priorizarse la fiesta.

Córdoba, puesto 10
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Turistas visitan la Mezquita de Córdoba. / M. G.

Según la revista, Córdoba fue una ciudad clave durante la época romana y un importante

centro islámico durante la Edad Media. Es famosa, además, por la impresionante y

ornamentada Mezquita-Catedral, construida allá por el año 784. Este conjunto arquitectónico

tiene una historia apasionante: por ejemplo, en 1236 se convirtió en una iglesia católica con

influencias renacentistas y se construyó en el siglo XVII. Nunca sobran los motivos para

regresar de nuevo a esta ciudad. Contamos con que el lector la conozca bien.
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J. A.  

SEVILLA   

L
as reservas de los embalses al 

20%, la previsión de  cortes de 

suministro en las grandes ciu-

dades en los próximos meses y 

un impacto sobre la actividad econó-

mica de aproximadamente un 2% en el 

PIB por el desgaste que sufren secto-

res como el agroalimentario, la indus-

tria o el turismo, hacen que la  sequía 

se consolide en este 2024 como el gran 

desafío para Andalucía y el principal 

debate político e institucional.  Cons-

ciente de esta situación, el presidente 

andaluz, Juanma Moreno,  se ha mar-

cado como objetivo establecer una «hoja 

de ruta del agua» de ámbito nacional e 

internacional aprovechando todos los 

foros y oportunidades que se presen-

ten.   

En su visita esta semana a Bruselas, 

con motivo de la sesión del Comité de 

Regiones del que es vicepresidente, el 

presidente andaluz ha puesto encima 

de la mesa un nuevo debate: la posibi-

lidad de que se active el Fondo de Soli-

daridad previsto para catástrofes na-

turales por la sequía que sufre Andalu-
cía. La comunidad cumpliría los 

requisitos establecidos en la norma que 

prevé que esta ayuda se conceda a un 

Estado cuando el impacto económico 

de una catástrofe natural  supere el 1,5% 

del PIB. En este caso, los informes ela-

borados por la Administración auto-

nómica sitúan las pérdidas en un 2,1%, 

lo que supone 4.300 millones de euros. 

Hay, además, precedentes, como los ca-

sos de Chipre y, más recientemente de 

Rumanía, con informes favorables tam-

bién debido a situaciones extremas de 

sequía.  

Esta declaración, y el acceso de An-

dalucía a este fondo no tendrá un im-

pacto económico cuantitativamente 

relevante. Según la instrucción básica 

de la Comisión Europea para la aplica-

ción de este fondo se aplica como cri-

terio una ayuda del 2,5% de la cifra de 

pérdidas hasta el umbral máximo (que 

es el 1,5% del PIB). Y, a partir de ese lí-

mite de un 6%. En la práctica este indi-

cador para Rumanía en la última se-

quía supuso el desembolso de 33 millo-

nes de euros. Y ese mismo año, las 

inundaciones de la región de Las Mar-

cas en Italia, que entran dentro del con-

cepto de catástrofe natural regional 

como es el caso de Andalucía recibie-

ron 20,3 millones de euros.  La mayor 

aportación reciente a España fueron 56 

millones de euros por el temporal de la 

DANNA. Si se aplica el mismo cálculo 

que hizo la Comisión Europea en 2023 

para el reparto de este fondo en el caso 

de Andalucía la aportación sería de un 

máximo de 124 millones de euros.  

Sobre una bolsa de fondos europeos 

en el último marco comunitario para 

Andalucía de más de 6.000 millones de 

euros, la cifra, cuantitativamente no es 

elevada. Pero simbólicamente sí lo es. 

Esta declaración de catástrofe natural 

de la sequía en Andalucía permitiría lo-

grar el objetivo de consolidar la singu-

laridad de la sequía andaluza y de dar-

le un alcance internacional a un fenó-
meno que aparentemente no va a ser 

aislado sino que puede ser continuado 

en el tiempo.  

Por tanto, es una pieza básica para 

ese objetivo definido por Juanma Mo-

reno de ‘internacionalizar’ y conformar 

una gran alianza de regiones europea 

por la sequía. «Tiene que haber una 

agenda política del agua y fondos. Eu-

ropa no será real ni efectiva si no se tie-

ne en cuenta a los europeos del sur que 

estamos pasándolo mal como conse-

cuencia de una sequía que no es coyun-

tural, sino que desgraciadamente es es-

tructural como consecuencia del cam-

bio climático», apuntó el presidente 

andaluz quien se fijó como objetivo fun-

damental «concienciar y sensibilizar 

desde el máximo nivel a las autorida-

des europeas». Se trata de generar «com-

plicidades» no sólo con las regiones eu-

ropeas que sufren sequía sino que de-

ben implicar también a otros territo-

rios que pueden sufrir la falta de agua 

en un futuro como consecuencia del 

cambio climático.  

De ahí la importancia de esta pro-
puesta. No obstante, la Junta de Anda-

lucía no tiene competencias para pro-

mover esta declaración o para solicitar 

la ayuda. Es una medida que debe pro-

mover el Gobierno de España, aunque 

luego los fondos que se obtengan pue-

dan destinarse a una región concreta, 

o a varias si se incorporan otras comu-

nidades con graves problemas por fal-

ta de agua como Cataluña.  

El presidente andaluz es conscien-

te de esto. Pero hasta el momento no 
ha conseguido el apoyo del Estado para 

su solicitud de la declaración de singu-

laridad hídrica de Andalucía y ahora, 

como estrategia, ha planteado como 

primer paso plantear esta medida a la 

Comisión Europea en una primera re-

unión y a otros miembros del Comité 

de las Regiones posteriormente. Y, tras 

percibir una respuesta positiva de las 

instituciones europeas, iniciar los con-

tactos con el Ministerio que es quien 

debe tomar las riendas, formalizar la 

solicitud y aprobar la distribución.   

Por eso, el presidente andaluz pedi-

rá personalmente la próxima semana 

a la vicepresidenta tercera del Gobier-

no y ministra para la Transición Eco-

lógica y el Reto Demográfico, Teresa Ri-

bera, que el Gobierno central inicie los 

Moreno fija su 
hoja de ruta 
internacional 
ante la sequía   
∑ La declaración de catástrofe tendrá un 

impacto más simbólico. Por su sequía, 
Rumanía logró 33 millones de euros  

∑ Tras presentar su propuesta en la 
Comisión Europea, el presidente pedirá 
al Ministerio que respalde su iniciativa  

El presidente andaluz, Juanma Moreno, en el Comité de Regiones  // ABC

Andalucía sigue los pasos 
de las catástrofes 
declaradas por la Comisión 
Europea por sequía en 
Chipre o en Rumanía  

Moreno, que ha pedido 
varias veces apoyo estatal 
para la singularidad hídrica, 
plantea ahora al Ministerio 
que se sume a esta iniciativa
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procedimientos para reclamar a la Co-

misión Europea la activación este fon-

do de solidaridad y apoye su plan.  

Lo hará a través de dos vías. Por un 

lado personalmente en el Congreso 

Nacional del Hidrógeno Verde que se 

celebrará en Huelva el próximo siete 

de febrero. Por otro lado, en un escri-
to que remitirá al Gobierno de Espa-

ña para trasladarle esta petición que 

puede incluir a otras comunidades 

autónomas.  El país afectado debe pre-

sentar su solicitud en un plazo de doce 

semanas a partir de la catástrofe, y, a 

continuación, la Comisión Europea 

evalúa la solicitud y propone un im-

porte de ayuda financiera, según cons-

ta en la regulación de la UE.  

Los tiempos marcados por el pre-

sidente andaluz, no obstante, no han 

generado un escenario favorable al 

acuerdo. Ayer, las reacciones del Go-

bierno de España y del PSOE se cen-

traron en cuestionar precisamente 

que Juanma Moreno haya ido en soli-

tario a plantear la medida en vez de 

preparar una posición conjunta.

La consejera de Agricultura, 
Pesca, Agua y Desarrollo 
Rural de la Junta, Carmen 
Crespo, ha explicado en una 
intervención en el programa 
‘Hoy poy hoy’ de la Cadena 
Ser que con el cuarto decreto 
de sequía que se acaba de 
aprobar lo que se pretende es 
«tener garantizada el agua en 
boca para la población, 
especialmente en el verano, 
donde tenemos dificultades y 
hay población que se multi-
plica por tres».  Crespo ha 
recordado que con este 
cuarto decreto «vamos a 
utilizar 517,8 millones de 
euros y hasta el momento se 
ha conseguido una capacidad 
adicional de 252 hectómetros 
cúbicos en Andalucía. 

La prioridad es 
«garantizar el 
agua en boca»
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Efe SAN FRANCISCO 

El ministro de Agricultura, Pesca 
y Alimentación convocó ayer a 
las organizaciones profesionales 
agrarias mayoritarias, Asocia-
ción Agraria de Jóvenes Agricul-
tores (Asaja), Coordinadora de 
Organizaciones de Agricultores y 
Ganaderos (COAG) y Unión de 
Pequeños Agricultores y Ganade-
ros (UPA), a una reunión en la se-
de del Ministerio mañana vier-
nes, en un intento de frenar las 
protestas planteadas para las 
próximas semanas.  

El titular de Agricultura, Pesca 
y Alimentación, Luis Planas, res-
ponde así a la petición de en-
cuentro planteada en la carta 
conjunta por de Asaja, COAG y 
UPA y recibida este martes, 30 de 
enero, en el Ministerio.   

Las organizaciones profesio-
nales agrarias mayoritarias lle-
garon el martes a un acuerdo pa-

ra   solicitar a Planas soluciones 
“inmediatas” para abordar los 
problemas del sector en todo 
aquello relacionado con las con-
secuencias de la sequía y la Gue-
rra en Ucrania, precios y costes 
de producción, simplificación y 
flexibilidad de la Política Agra-
ria Común (PAC), sectores gana-
deros y cuestiones laborales y de 
Seguridad Social.  

Asaja, COAG y UPA acordaron 
retomar el calendario de movili-
zaciones para reclamar un “ambi-
cioso” plan de choque que recoja 
medidas tanto a nivel europeo, 
como por parte del Gobierno de 
España y de las comunidades au-
tónomas. Las asociaciones asegu-
raron en una nota de prensa con-
junta que “los actos de protesta se 
desarrollarán en el ámbito más 
regional durante las próximas se-
manas”. Las organizaciones des-
tacaron que van a reclamar la pa-
ralización de las negociaciones 

de acuerdos como el del Merco-
sur, la no ratificación del acuerdo 
con Nueva Zelanda y que se fre-
nen las negociaciones con Chile, 
Kenia, México, India y Australia.  

Por otro lado, Asaja, COAG y 
UPA reclamaron la modificación 
y ampliación de la Ley de la Cade-
na Agroalimentaria para prohibir 
las prácticas desleales para que 
los precios de los agricultores cu-
bran los costes de producción.  

Los agricultores y ganaderos 
de Andalucía auguran un “éxito 
de participación” y una “movili-
zación importante” en las protes-
tas y acciones que se llevarán a 
cabo en la región a partir de fe-
brero para pedir cambios en las 
políticas de la Unión Europea, un 
plan de choque del Gobierno es-
pañol y actuaciones de las comu-
nidades frente a la crisis que vive 
el campo. Hoy mismo ya habrá 
protestas en Sevilla.  Las organi-
zaciones agrarias de la provincia 
de Huelva llamaron ayer a la 
“participación masiva” en la ma-
nifestación convocada en Sevilla 
para reclamar al Gobierno de la 
Nación y a la Junta de Andalucía 
las infraestructuras hídricas 
comprometidas.

Planas cita al sector agrario  
ante la llamada a las protestas
l Las organizaciones patronales auguran 

una “movilización importante” en las 

convocatorias en la comunidad andaluza
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MANUEL LUNA / JESÚS DÍAZ 
SEVILLA 

Una pasarela minimalista salvará la 
vista del Palacio de San Telmo y su en-

torno para conectarlo con el recinto 

de la antigua Fábrica de Tabacos y el 

proyecto del fondo de inversión KKH. 

La plataforma está diseñada por el 

arquitecto internacional Kengo Kuma 

y unirá la antigua tabacalera con el 

Paseo de las Delicias, cruzando el río 

Guadalquivir.   

El nuevo documento modifica la di-

rección de la pasarela para hacerla per-

pendicular al río. Concretamente, la 

propuesta dibuja una infraestructura 

destinada a conectar los jardines de 

San Telmo con la futura plaza cívica, 

ubicada donde actualmente está la ca-

pilla de Las Cigarreras dentro del an-

tiguo complejo fabril de Altadis. 

Fuentes del fondo de inversión KKH, 

el promotor del proyecto en Altadis, 

trasladaron a ABC su satisfacción por 

el paso dado este miércoles con la de-

cisión del Pleno municipal, con un am-

plio consenso. 

La propuesta integra la pasarela 

peatonal de cuatro metros de ancho, 

con la cabecera del Muelle de Nueva 

York y el Paseo de las Delicias, crean-

do un nuevo espacio urbano entre el 

muelle, el paseo y la pasarela, que se 

configura como un nuevo acceso muy 

cualificado y directo al barrio de Los 
Remedios. 

Al otro lado, en la antigua Fábrica 

de Tabacos, la pasarela desemboca en-

tre el cubo diseñado por Kengo Kuma 

y el edificio de ingenieros, en la nue-

va plaza donde se encuentra la capi-

lla de la hermandad de las Cigarreras 

y que conecta con el distrito. 

Aprobación 
Esta noticia llegó tras el Pleno del 

Ayuntamiento de Sevilla donde se 

aprobó ayer la modificación del PGOU 

Una pasarela 
minimalista que salva 
la vista de San Telmo

∑ El Pleno aprobó ayer 
con los votos de PP, Vox 
y PSOE el diseño del 
puente de Kengo Kuma

Sólo Podemos e Izquierda 
Unida votaron en contra 
argumentando que «no se 
ha tenido en cuenta la 
participación ciudadana»

para realizar esta plataforma con los 

votos de PP, PSOE y Vox mientras que 

el grupo de Podemos e Izquierda Uni-

da votó en contra argumentando «no 

se ha tenido en cuenta la participa-

ción ciudadana».  

Desde el PSOE, por medio del con-

cejal Francisco Páez, agradecieron al 

equipo de gobierno su visión en rela-

ción con la pasarela. «No siempre hay 

que darle palos en el lomo al gobier-

no municipal; cuando hay que reco-

nocer las cosas que se hacen bien, se 

hace; de ahí el sentido de nuestro voto. 

Esto viene a poner en valor el desarro-

llo de la ciudad, especialmente en el 

barrio de Los Remedios», destacó. 

Por su parte, el delegado de Urba-

nismo, Juan de la Rosa, señaló que «so-

lamente se aprobaba la modificación 

del Plan General de Ordenación Urba-

na para llevar a cabo el proyecto». 

Sin embargo, a las pocas horas, se 

conoció el diseño definitivo para un 

proyecto que lleva dando tumbos des-

de hace varios años y que uniría am-

bas orillas de una forma más directa 

que la existente en la actualidad por-

que los viandantes cruzan el puente 

de San Telmo pero desde los jardines 

del Cristina hasta la plaza de Cuba y 

para llegar al nuevo recinto de Alta-

dis, tienen que atravesar toda la calle 

Juan Sebastián Elcano y las instala-

ciones del Círculo de Labradores.  

Con la nueva pasarela, se cruzará 

directamente hasta la plaza en la que 

se encontrarán los edificios adminis-

trativos, el hotel y la capilla de la her-

mandad de las Cigarreras.  

Gratuidad del bonobús a 
los mayores de 65 años 
Regresa la gratuidad de los bono-
bús para los mayores de 65 años. Se 
trata de una medida que implantó 
Zoido y que Espadas derogó para 
colocar un precio para los títulos 
de este tipo en Tussam según la 
renta que poseía este colectivo. 

Multas de 750 euros a las 
despedidas de solteros 
Las despedidas de soltero en ropa 
interior o con complementos 
sexuales podrán ser multadas en 
Sevilla con hasta 750 euros. El 
Pleno del Ayuntamiento sacó 
adelante esta medida con los votos 
del Partido Popular y Vox. 

Nueva ordenanza para 
proyectos urbanísticos 
El Ayuntamiento adaptará las 
normas urbanísticas para adecuarla 
a la ley autónomica. Se derogó la 
actual ordenanza «por ser incompa-
tible» con la Ley de Impulso para la 
Sostenibilidad del Territorio de 
Andalucía y se redactará una nueva. 

Reclamación de la red 
completa de metro 
Todos los grupos municipales 
reclamaron a la Junta de Andalucía 
y al Gobierno fondos para terminar 
la red completa de metro cuanto 
antes para resolver una infraes-
tructura que espera la ciudad 
desde hace más de medio siglo.  

ACUERDOS APROBADOS EN EL PLENO

UN PASO DE CUATRO 

METROS DE ANCHO 

En las imágenes, la vista de la 

pasarela desde el Paseo de las 

Delicias, el diseño de la misma en 

línea recta hasta el recinto de 

Altadis y las escalinatas al lado de 

la plaza de la antigua Fábrica de 

Tabacos.  // ABC
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NOELIA RUIZ 

SEVILLA 

Del lote de marcas a las acciones de 

Abengoa pasando por varios operado-

res de electricidad y gas, Cox ha resul-

tado ‘ganador’ de varias subastas en las 

que ha participado para hacerse con ac-

tivos de la compañía.  

En concreto, Cox, que es el compra-

dor de las filiales de Abengoa, ha regis-

trado la puja más alta por el lote de mar-

cas de la multinacional, que incluye no-
menclaturas como Abengoa, Nueva 

Abengoa, Abengoa Projects Warehouse 

o Abenewco, según han confirmado 

ABC fuentes del proceso. Si bien la ma-

yoría de nombres asociados a la multi-

nacional pertenecen a las filiales que 

compró Cox, las citadas marcas esta-

ban asociadas a la matriz y, por ello, se 

han subastado.  

Se trata de unas denominaciones que 

se valoraron en 700.000 euros por par-

te del administrador concursal y por las 

que Cox ha ofrecido un total de 11.000. 

Las marcas están registradas en países 

como España, México, Argentina, Perú, 

Reino Unido y Uruguay.  

El administrador concursal, EY, tie-

ne ahora la última palabra y debe adju-

dicar definitivamente estos activos a 

Cox o decidir prorrogar la puja, como 

hizo, por ejemplo, con el cuadro de Mu-

rillo. El plazo de la subasta se cerró este 

pasado lunes y todo apunta a que EY 

adjudicará formalmente en los próxi-

mos días este lote a Cox mediante el co-

nocido como ‘acta de remate’ que pone 

fin definitivo al proceso de venta.  

Por otro lado, Cox también ha resul-

tado adjudicatario de varias acciones 

subastadas de empresas y ha registra-

do las pujas más altas por otros activos, 

como es la participación del 30% de la 

UTE que construye una central termo-

solar en Argelia y que se denomina Abe-

ner Hassy R’Mel. Su puja ha sido de mil 

euros y ha aportado un depósito de ga-

rantía de 68.000 euros. El activo estaba 

valorado en 1,3 millones.  

Igualmente, ha ofrecido un millar de 

euros para hacerse con el 19% de las ac-

ciones de la sociedad argentina Trans-
portadora Mar de la Plata. La citada so-

ciedad se creó para cumplir las obliga-

ciones del contrato de construcción, 

operación y mantenimiento de energía 

eléctrica. En este caso, es requisito in-

dispensable que el comprador solicite 

una autorización al cliente comunican-

do el cambio. 

Energía y gas en la península 
También ha pujado por las participa-

ciones que tenía Abengoa en los ope-

radores del mercado eléctrico de Es-

paña y Portugal. En concreto, Cox va a 

hacerse con el 5,31% del Operador del 

Mercado Ibérico Polo Español, que tie-

ne acciones en las sociedad gestoras 

del mercado eléctrico y del gas de la 

península ibérica. En este caso, ha ofre-

cido 300.000 euros por el capital de 

Omel, que es como se llama este ope-

rador. La valoración realizada por EY 

fue de 909.000 euros.  

Más cuantiosa ha sido la puja por el 

OMIP, el operador del mercado ibérico 

de Portugal que ha alcanzado los 

111.000 euros, con un depósito de ga-

rantía de 73.000 euros. Este operador 

desarrolla los mercados de electrici-

dad y determina los precios del siste-

ma de ofertas de compra y venta de 

energía eléctrica.  

Todos estos activos se han subasta-
do en Vía Subasta, el portal de Hermes 

Capital. Esta entidad especializada per-

cibe el 5% del valor de adjudicación de 

los mismos. Habitualmente, las subas-

tas se adjudican al mejor postor, pero 

en este caso concreto, al tratarse de un 

plan de liquidación en el seno de un 

concurso, la última palabra la tiene el 

administrador concursal, que puede 

repetir una o más veces el proceso si 

lo estima conveniente.  

Futuro de Coxabengoa 

Los activos formaban parte de la ma-

triz de Abengoa, que entró en liquida-

ción, mientras que las filiales fueron 

adquiridas por Cox en la pasada pri-

mavera. Ahora, el comprador ha deci-

dido ‘rebautizar’ a la firma como Co-

xabengoa y ha reorganizado su nego-

cio en cinco divisiones. 

De las marcas a las acciones de 
Abengoa, los activos que ‘gana’ Cox  

∑ El administrador 
concursal debe 
adjudicarlos 
formalmente

Las subastas se realizaron 
a través del portal de 
Hermes Capital, que recibe 
el 5% del valor de 
adjudicación del activo

Una imagen de recurso de un teléfono móvil con la web de Abengoa  // ABC
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ANTONIO R. VEGA 

SEVILLA 

La antigua cúpula de UGT de Andalu-
cía se quedaba, al menos, con el 10 por 
ciento del dinero de las subvenciones 
para impartir los cursos de formación 
que contrataba con sus proveedores 
de confianza. Les exigía un rappel o 
descuento por el elevado volumen de 
compra de determinado material ne-
cesario para realizarlos. Esta prácti-
ca, que es habitual en cualquier ope-
ración comercial, encuentra una pega 
en el caso del sindicato: el descuento 
«no era comunicado» a la Junta de An-
dalucía que obtenía esas rebajas de 
precios cuando «debía» informar de 
ello, según especificó el responsable 
de la Unidad Central Operativa (UCO) 
de la Guardia Civil que compareció 
ayer en el juicio de la Audiencia de Se-
villa contra cinco antiguos mandos de 
la organización y diez proveedores que 
se sientan en el banquillo. Es decir, la 
factura que se presentaba ante la Jun-
ta de Andalucía para justificar la sub-
vención no reflejaba el coste real con 
el correspondiente descuento obteni-
do. Esa diferencia se acumulaba en un 
saldo a favor del sindicato para finan-
ciar su estructura. «La sensación que 
tenemos es que para ser proveedor de 
UGT había que aceptar esos descuen-
tos», que cifró en el 10% (aunque la in-
vestigación puso de manifiesto que 
este porcentaje dependía del provee-
dor), expuso el comandante de la UCO 
a preguntas del letrado del dueño de 
la empresa Imprenta Pineda.  

El investigador policial, que ayer 
contestó a las cuestiones que plantea-
ron las defensas en el juicio, había ilus-
trado sobre el funcionamiento de este 
sistema de botes y descuentos en el 
interrogatorio del fiscal Anticorrup-
ción el pasado martes. Entonces, ad-
virtió de que los cursos se financiaban 
con subvenciones finalistas para gas-
tos «en los que realmente se ha incu-
rrido». «Si presento una factura por 
100 euros y tengo un 15% de rappel, se 
debe presentar una factura a la Junta 
para comunicárselo». «¿Si no, lo estoy 
ocultando a la Administración?», le 
preguntó el fiscal. «Efectivamente», 
asintió el testigo. El 10% obtenido «se 
devuelve a la UGT en cash o en cheque, 
dependiendo de la empresa», añadió. 

El exsecretario de Formación y Cul-
tura de UGT-A Germán Damián Do-
mínguez, en una declaración al hilo de 
la instrucción judicial, lo denominó 
como un «canon revolucionario» que 

era conocido por «toda» la ejecutiva. 
El sindicato está presente como res-

ponsable civil subsidiario de un pre-
sunto fraude de 40,75 millones de eu-
ros provenientes de ayudas de la Junta 
de Andalucía que fueron desviadas para 
financiar gastos corrientes de la orga-
nización. La Fiscalía Anticorrupción 
sostiene que los acusados urdieron una 
supuesta trama de facturas falsas con 
la connivencia de sus proveedores de 
confianza para «engañar» a la Junta. 

El otro sistema empleado para des-
viar supuestamente dinero público era 
el denominado «bote», donde se acu-
mulaba el importe de facturas emiti-
das por proveedores al sindicato por 
servicios o compras que no había rea-
lizado. «Hay declaraciones que dicen 
que llegó a ser tan grande que era in-
manejable. No recuerdo quién lo dijo», 
apuntó el agente a preguntas de José 
María Calero, el abogado de la UGT-A. 

Objeto de la investigación 
Durante una comparecencia que se 
prolongó durante casi cinco horas, el 
comandante quiso puntualizar que 
sus pesquisas consistieron en indagar 
en la «responsabilidad» de la Junta de 
Andalucía «a la hora de conceder sub-
venciones» para cursos de formación 
a trabajadores y desempleados y en 
«si determinadas facturas entregadas 
para justificarlas se correspondían o 
no con la realidad». Su función no era, 
pues, comprobar la justificación de las 
ayudas concedidas por la Junta de An-

dalucía entre 2009 y 2013 para activi-
dades formativas, que llegaron a su-
perar los 160 millones. 

«Corresponde al órgano gestor [de 
la Administración] comprobar si las 
facturas concretas están en un deter-
minado expediente», ya sea éste la Di-
rección General de Formación de la 
Junta, la Intervención autonómica o 
estatal. Entonces, «¿cómo se puede de-
cir que había un presunto fraude?», le 
interpeló el abogado Víctor Moreno 
Catena, que representa a la secretaria 
de Gestión Económica María Charpín, 
una de las acusadas en el proceso. La 
respuesta del testigo fue que «hay un 
modus operandi relativo a la confec-
ción de facturas que lleva a pensar en 
la posible existencia de un fraude». 

El abogado del administrador de 
Viajes Macarena se interesó por el abo-
no de desplazamientos con cargo a los 
cursos. El guardia civil tiró de ironía 
en su respuesta: «Si hiciera un curso 
de maquinista, claro que había viajes...» 

El ruido mediático  
El abogado de Karonte Nuevos Desa-
rrollos, empresa a la que UGT encar-
gaba el material didáctico, le pregun-
tó por el goteo de informaciones de 
medios de comunicación sobre la su-
puesta trama de facturas falsas duran-
te las pesquisas policiales. En la sala 
se le exhibieron las referencias a no-
ticias publicadas por ABC en uno de 
los atestados. El comandante admitió 
que dichas revelaciones son un «pro-
blema» porque impiden indagar «con 
tranquilidad». A renglón seguido, aña-
dió que «eso no quita que haya noti-
cias que puedan ser relevantes y que 
hay que comprobar». Ante la insisten-
cia del letrado, le soltó: «¡Yo estoy en 
este mundo. Igual que usted. No estoy 
en Marte! Otra cosa es que me lo crea».

UGT exigía un 10% a proveedores 
de lo que facturaba con cursos

∑ La Guardia Civil tiene 
la «sensación» de que 
para tener como cliente 
al sindicato había que 
aceptar sus exigencias

Acusados, de espaldas, en la primera jornada del juicio contra la antigua cúpula de la UGT Andalucía  // EUROPA PRESS

José María Calero, que repre-
senta al sindicato UGT-A, 
preguntó al responsable de la 
Guardia Civil si «ha descubier-
to que se hayan justificado con 
fondos de formación viajes al 
Caribe» haciendo alusión a una 
noticia publicada por ABC 
basada en un correo electróni-
co que el fiscal muestra en el 
juicio. El comandante de la 
UCO se limitó a decir que 
«encontramos una serie de 
documentos en los que figuran 
viajes y se ponen encima de la 
mesa en el atestado y habrá 
que valorar si son provenientes 
de esas subvenciones». Un día 
antes, había señalado que «la 
única actividad que desarrolla 
Soralpe (empresa instrumental 
del sindicato que supuesta-
mente paga el viaje) es para la 
UGT» y «los fondos necesaria-
mente vienen de la formación».

El sindicato indaga 
en el viaje a Costa 
Rica de Pastrana

El comandante de la 
UCO puntualiza que su 
investigación no se 
centró en comprobar la 
justificación de ayudas
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Jorge Muñoz  

La Unidad Central Operativa 
(UCO) de la Guardia Civil sólo in-
vestigó a una decena de empresas 
en la macrocausa de las facturas 
falsas de la UGT-A de entre los 
5.232 proveedores del sindicato, 
según confirmó ayer el coman-
dante de esta unidad que dirigió la 
investigación del presunto fraude. 

A preguntas del abogado Víctor 
Moreno Catena, que defiende a la 
secretaria de Gestión Económica 
del sindicato, María Charpín, el 
comandante de la UCO reconoció 
que únicamente se investigó a las 
ocho o nueve empresas que han si-
do finalmente traídos al juicio, al-
go que ha justificado en que fue-
ron los empleados del sindicato 
quienes en sus declaraciones ante 
los investigadores “señalaron a los 
proveedores de confianza” de la 
UGT-A y estos datos fueron los 
que finalmente “manejaron” los 
agentes del Instituto Armado. 

El comandante de la unidad, 
que lleva ya dos días declarando 
ante los magistrados de la Sección 
Tercera de la Audiencia de Sevilla, 
explicó que tenía la “sensación” 
de que para ser proveedor de 
UGT-A había que aceptar que te-
nían que ofrecer unos descuentos 
de precios que no eran “comuni-
cados” a la Junta de Andalucía y 
con los que se financiaba la acción 
del sindicato, tal y como sostiene 

la Fiscalía Anticorrupción. El 
mando policial destacó el proceso 
de selección que tuvieron que rea-
lizar de la voluminosa documenta-
ción intervenida y en este sentido 
ha reconocido que “probablemen-
te” no analizaron todos los docu-
mentos incautados porque el “vo-
lumen era enorme” y “nosotros no 
somos una auditoría”. 

También indicó que los agentes 
trabajaron con un copia del disco 
duro que entregó una notaria en 
el decanato de los juzgados el 19 
de diciembre de 2013, que recogía 
los datos actualizados de la conta-
bilidad hasta septiembre desde 
ese mismo año, y no trabajaron 
sobre la copia del servidor de la 

UGT-A que ellos mismos realiza-
ron con motivo de los registros 
practicados en las dependencias 
del sindicato durante los días 19 y 
20 de diciembre de 2013. Aunque 
la copia que tenía la Guardia Civil 
era más reciente, utilizaron la en-
tregada por la notaria por una 
“cuestión informática”, pero a su 
juicio no influía para nada en la 
investigación porque los hechos 
se referían a “subvenciones otor-
gadas en ejercicios anteriores”. 

El testigo ha insistido igualmen-
te en que el objetivo de la investi-
gación policial no era analizar la 
contabilidad de la UGT-A, sino si 
determinadas facturas “se corres-
pondían con la realidad o no; la 

contabilidad no era interés, por 
eso no la estudiamos”, ha asevera-
do el comandante, que ha dicho 
igualmente que no era un experto 
en economía.  

Y ha insistido en que su unidad 
no tenía que decir qué facturas o 
no se correspondían con el conoci-
do como “bote” –uno de los meca-
nismos del presunto fraude–, sino 
que en sus atestados pusieron de 
manifiesto que había “un modus 
operandi en la confección de fac-
turas y eso nos lleva a pensar en la 
posible existencia del fraude”. 

La Fiscalía sostiene en su escri-
to de acusación que una tercera 
vía para sustraer fondos de las 
subvenciones, además del rápel y 

el bote, fue la organizar un “siste-
ma de alquileres simulados por las 
aulas empleadas para la forma-
ción”, aspecto sobre el que el tes-
tigo ha dicho que si el sindicato no 
había realizado el gasto “no lo 
puede justificar, a menos que se lo 
invente” y por tanto se ha utiliza-
do un “artificio”, porque “si las au-
las son de UGT y ésta recibe la sub-
vención, no se produce un gasto 
por el alquiler” de dichas aulas pa-
ra la realización de los cursos de 
formación, dijo el funcionario.  

Preguntado por la defensa so-
bre por qué iniciaron una investi-
gación dirigida por el juzgado de 
Instrucción número 6 –cuya titu-
lar era entonces Mercedes Alaya– 
cuando otro juzgado de Sevilla, el 
de Instrucción número 9- y la Fis-
calía Superior de Andalucía man-
tenían sendas pesquisas sobre el 
caso de las facturas falsas de UGT-
A, el responsable de la unidad ha 
dicho que “no sabía” que había 
otras investigaciones en marcha. 

En el caso de las facturas falsas 
de UGT-A, la Fiscalía Anticorrup-
ción reclama siete años de prisión 
y multa de 50 millones de euros 
para el ex secretario general de 
UGT-A Francisco Fernández Sevi-
lla y la misma pena para el ex te-
sorero Federico Fresneda, la se-
cretaria de Gestión Económica 
María Charpín Osuna y el conse-
jero delegado de la entidad Soral-
pe I Mas P Asociados S.L. Enrique 
Emilio Goicoechea Salazar, 
mientras que para la responsable 
del departamento de Compras de 
UGT-A María Dolores Sánchez 
Montaño solicita cinco años de 
cárcel y multa de 50 millones. 

Para los otros diez acusados, los 
proveedores del sindicato, la Fis-
calía reclama penas de tres años 
de prisión y multas de doce meses 
a una cuota diaria de 12 euros 
(3.600 euros). Además, la Fiscalía 
pide que en concepto de responsa-
bilidad civil Francisco Fernández 
Sevilla, Federico Fresneda, María 
Charpín y Enrique Goicoechea in-
demnicen conjunta y solidaria-
mente a la Junta con la cantidad 
de 40.750.047,74 euros, y Dolores 
Sánchez con 4.288.707,74 euros.

La UCO investigó sólo una decena de 
empresas de proveedores de UGT-A

FRANCISCO J. OLMO / EP 

El ex secretario general de UGT-A Francisco Fernández, a la entrada de la Audiencia de Sevilla.

l Reconoce que 

“probablemente” no 

analizaron todos los 

documentos porque el 

“volumen era enorme” 

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

F
E

D
E

R
A

C
IÃ

�
N

 D
E

 E
M

P
R

E
S

A
R

IO
S

 D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tí

cu
lo

 n
o 

pu
ed

e 
di

st
ri

bu
ir

se
 s

in
 e

l c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 ABC Sevilla  General, 25

 Prensa Escrita

 23 300

 17 565

 66 720

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 01/02/2024

 España

 5 487 EUR (5,941 USD)

 61,44 cm² (9,9%)

 1519 EUR (1645 USD) 

Cruz Roja hizo un reco-

nocimiento a 16 empre-

sas de Sevilla que se han 

distinguido en el último 

año por colaborar con la 

Institución humanitaria 

para apoyar a personas 

en situación de vulnera-

bilidad, a través de dife-

rentes iniciativas y pro-

yectos, como el Plan de 

Empleo. Entre las pre-

miadas hay pequeñas y 

medianas empresas se-

villanas, pero también 

multinacionales con pre-

sencia y arraigo en Sevi-

lla. El objetivo de este re-

conocimiento es desta-

car la importancia de las 

alianzas con el tejido em-

presarial y con otros 

agentes sociales.

EL VISTAZO

Cruz Roja  
reconoce a 16 
empresas  
colaboradoras
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LOS QUE LAVAN 
LAS TOALLAS 

A
PAGADOS los fuegos artificiales 
de Fitur, donde todo triunfalis-
mo parece tener su asiento, qui-
zás sería conveniente plantear 

algunas dudas sobre cómo lo está haciendo 
Andalucía frente a una actividad que pare-
ce, según pasan los años, que se nos está 
yendo de las manos. Lejos de nosotros la 
tentación de cuestionar el turismo como 
motor de renta y de empleo en la región y 
como sector a mimar para que la gallina de 
los huevos de oro siga en posición ponedo-
ra todo el tiempo que sea posible y más allá. 

La turismofobia, que no deja de ser una rea-
lidad que poco a poco va permeando, no lle-
va a ningún sitio que merezca la pena, como 
todos los excesos y los extremismos. Pero sí 
parece llegado el tiempo de aventar algunas 
dudas para que se tenga un debate construc-
tivo sobre una cuestión que nos desborda. 

Empecemos por las cifras. El presidente 
Juanma Moreno saca pecho y proclama ufa-
no que este año van a llegar a Andalucía 35 
millones de turistas, que llenarán nuestros 
hoteles, terrazas de bares, playas y monu-
mentod y que se dejarán un dinero. Bendi-
tos sean los 35 millones. Vivimos en la dic-
tadura de las cifras siempre a mayor y siem-
pre rompiendo récords. Pero dado lo que se 
ve todos los días en el centro de Sevilla, de 
Granada o de Córdoba, ¿no sería más con-
veniente aspirar a 17 millones que gastaran 

lo mismo o más y que contaminaran, en la 
acepción más amplia del término, mucho 
menos? ¿Tan complicado es impulsar polí-
ticas que no se limiten a la cantidad y bus-
quen la calidad? Si de algo puede presumir 
Andalucía es de elementos para dibujar una 
oferta ante la que palidezcan otros destinos 
que sí han trabajado en esa línea.  

Y continuemos por el modelo. Andalucía 
ha puesto su presente y su futuro en llenar 
las playas y las ciudades. El resto de los sec-
tores, con la excepción de la agricultura más 
avanzada, languidecen y están lejos de ser 
una referencia nacional o internacional. En 
2023 hemos tenido buenos datos de creci-
miento y de empleo que no hubieran existi-
do si, por alguna razón, el turismo hubiera 
flaqueado. Basta mirar a la pandemia para 
confirmar la fragilidad del sector. ¿Estamos 
condenados a ser solo los que sirven la co-
mida, hacen la cama y lavan las toallas de 
los millones que nos visitan?  

El turismo debe ser una actividad clave 
de presente y de futuro. Pero sería impor-
tante desechar la autocomplacencia vacua, 
echar la pelota al suelo y empezar a plan-
tearse qué es lo que se está haciendo y, so-
bre todo, qué es lo que se debe hacer.  

Alto y claro

JOSÉ 
ANTONIO 
CARRIZOSA

jacarrizosa@grupojoly.com

5

En Andalucía hace falta  
un debate serio sobre  
qué se está haciendo y qué  
se va a hacer con el turismo
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Ana S. Ameneiro 

La constructora del solar que 
acogerá una promoción de 40 
viviendas, anexa a la situada en 
la antigua Fábrica de Vidrios de 
la Trinidad, ha encontrado res-
tos humanos en la excavación 
arqueológica de la parcela, que 
linda con la calle San Juan Bos-
co, en el tramo entre la calle Mi-
raflores y la Carretera de Car-
mona.  

Según ha explicado a este pe-
riódico la Sareb (Sociedad de 
Gestión de Activos Procedentes 
de la Reestructuración Banca-
ria), el hallazgo de restos huma-
nos y de otras estructuras apare-
cidas se está inventariando por 
parte de los especialistas en ar-
queología con vistas a que la con-
sejería de Cultura de la Junta 
pueda valorar su importancia.  

Desde la Consejería de Cultura 
se ha asegurado esta semana que 
aún no cuentan con información 
sobre estos hallazgos.  

Estos restos arqueológicos 
han provocado el máximo inte-
rés entre los vecinos de la zona 
de la calle Miraflores y su entor-
no. No pocos residentes se acer-
can a diario a la zona a tomar 
imágenes y están deseando co-
nocer qué esconde el suelo en el 
que se levantaba lo que en el ba-
rrio se conoce como el antiguo 
almacén del MOPU. 

A varios metros de profundi-
dad en la excavación arqueoló-
gica se observa una canalización 
importante, un elemento circu-
lar que podría ser un horno de 
pan, así como la estructura de 
un edificio de gran porte por sus 
muros, pilares y dimensiones, 
recalcan los vecinos. 

El hallazgo podría tener rela-
ción con un enterramiento del 
antiguo convento y Huerta de la 
Trinidad, ya que esta calle era 
uno de los límites de la extensa 
manzana ocupada por el colegio 
de los Salesianos (fundado por 
San Juan Bosco), que se situaba 
sobre el antiguo convento y 
Huerta de la Trinidad. Así se indi-

ca en el Diccionario Histórico de 

las Calles de Sevilla (1993), que 
explica que el rótulo de San Juan 
Bosco responde a esta vincula-
ción con el centro educativo de 
los Salesianos.   

La publicación añade que en la 
zona había almacenes de loza y 
cristal, los almacenes Holgado, y 
restos de una incipiente industria 
de principios del siglo XX. El sec-
tor de la calle situado entre la Ca-
rretera de Carmona y la plaza de 
Antonio Martelo fue conocido 
como camino del Fontanal, pues 
conducía a la huerta y barrio de 
este nombre.  

El último tramo, el camino de 
San Pagés, situado entre las 
huertas de la Mulatilla y de los 
Granados, era igualmente el 
nombre de una huerta. 

La constructora de las vivien-
das es el Grupo Avintia, mientras 
la promotora es Aelca, que co-
mercializa las viviendas como 
promoción Adrio Sevilla I: un 
edificio de 4 alturas con 40 vi-
viendas de 2, 3 y 4 dormitorios, 
con plaza de garaje, trastero y 
una piscina en la cubierta. 

Se añade que la promoción es-
tá situada junto a la emblemática 
Fábrica de Vidrio de La Trinidad, 
“un entorno único con mucha 
historia donde priman las zonas 
verdes”. Y que las viviendas dis-
pondrán de “sistema de aeroter-
mia, tecnología con mayor efi-
ciencia energética y respetuosa 
con el medio ambiente, para pro-
ducción de agua caliente sanita-
ria y climatización”. Además, re-

frigeración por conductos y cale-
facción mediante suelo radiante 
para lograr el máximo confort.   

Otros restos humanos apareci-
dos en solares en construcción 
han sido en la calle Trajano, en 
las obras del hotel de lujo que se 
levanta en lo que fue el cine X. El 
Ayuntamiento de Sevilla informó 
de la existencia de este hallazgo a 
la Consejería de Cultura de la 
Junta de Andalucía. 

JUNTO A LA  
FÁBRICA DE VIDRIO 

En la antigua Fábrica de Vidrio se 
están levantando otras 208 vi-
viendas por parte de Grupo Abu 
y la Sareb. La promotora sevilla-
na adquirió parte de los suelos a 
la Agencia de Vivienda y Rehabi-
litación de Andalucía (AVRA), de 
la Consejería de Fomento.  

Las naves principales de esa 
histórica edificación –que ocu-
pa una superficie de 7.400 me-
tros cuadrados– se mantienen 
para proteger este patrimonio 
arquitectónico industrial. Del 
resto de los suelos han resultado 
seis parcelas residenciales que 
serán las que se urbanicen junto 
con los restantes espacios para 
que puedan edificarse las nue-
vas viviendas. 

Hallan restos humanos en el solar 
de San Juan Bosco que acogerá pisos
l El hallazgo podría 
tener relación con 
enterramientos del 
antiguo convento y 
Huerta de la Trinidad

Una canalización, un 
posible horno de pan  
y muros de gran porte 
son otros hallazgos

FOTOS: JUAN CARLOS VÁZQUEZ 

Delimitación de la parcela de San Juan Bosco donde se realizan las catas arqueológicas.

  

Vista de la parcela junto a la antigua Fábrica de Vídrio de la Trinidad.

M. G. 

Detalle del interior de la excavación. 

San Juan Bosco era 
uno de los límites de  
la manzana del colegio 
de los Salesianos
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FIESTAS MAYORES

 

Diego J. Geniz 

Llenar de ambiente las casetas los 
últimos días de la Feria de Abril. 
Es el objetivo que se han propues-
to sus dueños ante la bajada de 
público que se produce en la recta 
final de esta celebración, cuyo for-
mato actual será objeto de una 
nueva consulta popular tras la 
edición de 2024. Entre las fórmu-
las que idea la asociación que re-
presenta a los titulares de estas 
peculiares propiedades se en-
cuentra el retrasar el cierre de la 
última jornada (el sábado de los 
fuegos artificiales) y crear una 
nueva figura que otorgue derecho 
pleno a disfrutar de las casetas 
desde el jueves de farolillos. Es de-
cir, socios de fin de semana. 

La nueva duración de la segun-
da de las fiestas de primavera de 
Sevilla, instaurada durante el pri-
mer mandato de Juan Espadas, y 
la reforma laboral del Gobierno de 
Pedro Sánchez juegan en contra 
de los intereses de los caseteros. 
Más en concreto, de las empresas 
de restauración que se encargan 
de la gestión de las casetas duran-
te la semana de Feria. Los números 
no cuadran, por lo que hacerse 
cargo de ellas deja de ser rentable. 
O mejor dicho, no se saca todo el 
beneficio que antes se lograba.  

Tal situación ha llevado a varios 
titulares a plantear cambios de ca-
ra a la edición de 2024, en la que se 
mantendrá el formato establecido 
la década pasada, es decir, la no-
che del alumbrado será dos sába-
dos después del Domingo de Resu-
rrección y los fuegos artificiales el 
sábado siguiente, con un festivo 
local en mitad de la celebración. 

Antonio Barroso es el presidente 
de la Asociación de Titulares de Ca-
setas de la Feria de Sevilla (Atica), 
que se constituyó el año pasado. 
Por ahora, sólo representa un 12% 
de las 850 casetas particulares (sin 
incluir las de grandes entidades po-
líticas, sociales y deportivas) que 
componen el real de Los Remedios. 
Desde Atica se hace un llamamien-
to para que se sumen más titulares 
y convertirse en el organismo inter-
locutor con el Ayuntamiento.  

El presidente de Atica reconoce 
que a partir del jueves las casetas 
sufren una considerable bajada de 
afluencia. Muchos de sus socios se 
marchan a la playa o simplemente 
deciden no acudir a la Feria, que 
comienza oficialmente el sábado 
anterior con la cena del alumbra-
do. Esta situación provoca una 
merma considerable en el volu-
men de ingresos de las empresas 
que la gestionan. Por tal motivo, la 
asociación propuso a la Delega-
ción de Fiestas Mayores retrasar la 

hora de cierre oficial de la última 
jornada, la del sábado de los fue-
gos artificiales. “Este límite está fi-
jado todos los días a las cinco de la 
mañana, pero el segundo sábado 
es a las doce de la noche, una vez 
que acaban los fuegos”, explica 
Barroso. “Nuestra intención era 
que, al menos, las casetas se man-
tuvieran abierta hasta las dos de la 
madrugada”, señala. Sin embar-
go, tal propuesta resulta complica-

da de llevarse a cabo, ya que desde 
Fiestas Mayores se les ha recorda-
do que una hora después del es-
pectáculo pirotécnico los vehícu-
los de desmontaje entran ya en el 
real para comenzar este trabajo. 

En este punto, conviene recor-
dar que el delegado de Fiestas 
Mayores, Manuel Alés, en un fo-
ro celebrado por Atica el pasado 
noviembre, anunció que su de-
partamento estaba buscando la 
manera de que la Feria no tuvie-
ra “un final tan brusco” la noche 
del segundo sábado al domingo. 
Las declaraciones las realizaba 
después de que la Policía Local, 
en la edición de 2024, tuviera 
que personarse en varias casetas 
las horas posteriores a los fuegos 
para pedir el desalojo de las per-

sonas que se encontraban en su 
interior, al estar ya clausurada 
oficialmente la celebración.  

La segunda de las fórmulas que 
se baraja en la asociación procede 
del mismo Barroso, que ha plan-
teado una nueva figura con la que 
evitar que el ambiente de las case-
tas se venga abajo en la recta final 
de la Feria. De esta forma, ha idea-
do la creación del “medio socio”. 
Se trata del amigo de un socio que 
de domingo a miércoles pueda en-
trar como invitado y que a partir 
del jueves lo haría ya como socio 
de pleno derecho, por lo que pue-
de llevar a amigos también. 

Esta idea permite, por un lado, 
crear un nexo de unión entre 
quienes disfrutan de la caseta los 
últimos días y los socios de ésta, y 

por otro, configura una lista de 
espera de nuevos socios, en la que 
tendrían prioridad quienes sean 
partícipes de esta figura. La pro-
puesta ha sido bien acogida entre 
los miembros de Atica, algunos 
de cuyos miembros están dis-
puestos a desarrollarla.  

Todo ello se produce después 
de comprobar que, llegado el jue-
ves y viernes de farolillos, ante la 
bajada de asistencia y de ingre-
sos, se deja entrar a familiares y 
amigos de quienes gestionan las 
casetas, lo que provoca algún que 
otro “roce” con los socios que si-
guen acudiendo, al comprobar 
que estas personas disfrutan de 
este espacio sin haber pagado 
ninguna cuota durante el año y 
sin que exista vínculo con ellas. 

También se consigue, así, garan-
tizar un gasto mínimo durante las 
últimas jornadas y evitar que a dos 
meses y medio de la celebración 
aún haya unas 70 casetas que ca-
recen de empresas de catering que 
se hagan cargo de su funciona-
miento. Una situación que se sufre 
desde la entrada en vigor de la re-
forma laboral, que coincidió con la 
primera edición de la Feria tras su 
suspensión en 2020 y 2021 por la 
pandemia del Covid.  

En caso de que la Feria recupere 
el antiguo formato en 2025 (de la 
noche del lunes a la del domingo), 
esta figura serviría para garantizar 
el lleno el fin de semana con el que 
concluiría la fiesta. 

JULIO MUÑOZ / EFE 

Una caseta repleta de socios e invitados durante los primeros días de la Feria.

 

 

Ideas para “llenar” el final de la Feria

l Los titulares de las casetas piden retrasar la hora del cierre tras los fuegos artificiales  
l Plantean la figura del socio de fin de semana que garantice los ingresos de los últimos días 

Los caseteros sufren una 
bajada de ingresos con  
la marcha de muchos 
socios desde el jueves

 

El desmontaje de la portada acabará 
en mayo, casi dos meses antes

El Ayuntamiento de Sevilla 
adelantará la reapertura del 
tráfico por la calle Antonio 
Bienvenida una vez finalizada 
la Feria de Abril. Para ello, el 
Consistorio ha llegado a un 
acuerdo con la empresa en-
cargada del montaje de la por-
tada para agilizar los plazos 
del desmontaje. El acuerdo 
permitirá devolver la normali-
dad al tránsito entre los ba-

que sufren el corte de un paso 
fundamental. Del mismo mo-
do, desde hoy queda cortado 
definitivamente al tráfico la 
calle Antonio Bienvenida des-
de la glorieta Avión Saeta, 
hasta la finalización de la Fe-
ria, para el montaje del recinto 
al completo. Sólo quedará 
abierto hasta el inicio de la Fe-
ria el paso por Alfonso de Or-
leans y Borbón (Costillares). 
Para ello, se permitirá el acce-
so a los usuarios del Club 
Náutico por el Paseo Remeros 
de Sevilla desde la Avenida 
Presidente Adolfo Suárez.

rrios de Los Remedios y Tabla-
da a finales de mayo, a diferen-
cia de 2023, que se reabrió a 
mediados del mes de julio. En 
este sentido, el delegado de 
Fiestas Mayores, Triana y Los 
Remedios, Manuel Ales, ha se-
ñalado que “con esta medida 
conseguimos atender una de-
manda histórica de los vecinos 
de Los Remedios y Tablada, así 
como del resto de la ciudad, 
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ANTONIO RAMÍREZ/DANIEL CABALLERO 
MADRID 

E
l sector inmobiliario pone ya 
ojos golosos tras una nueva ba-
jada del euríbor. De su evolu-
ción depende que las ventas 

vuelvan a la euforia vivida en 2022 o 
persista en un escenario de caídas como 
el vivido el año pasado. Pero el tercer 
descenso consecutivo del índice de re-
ferencia para la mayoría de hipotecas 
en España es visto ya por los expertos 
como la antesala a que muchos aspi-
rantes a compradores de vivienda vuel-
van a buscar suerte en el mercado. Por 
su parte, en los bancos también perci-
ben esa misma dinámica y esperan una 
reactivación importante del mercado 
hipotecario este ejercicio. 

Los efectos de la bajada del euríbor 
tardarán algunos meses en figurar en 
las estadísticas de compraventa, pero 
el optimismo en el sector residencial 
es ya indisoluble. El director de estu-
dios de pisos.com, Ferran Font, apun-
ta a que todavía en el primer semestre 
se encontrará un escenario de contrac-
ción en el número de operaciones, pero 
en la segunda mitad del año empeza-
rá la escalada. «Se espera que para en-
tonces haya habido dos o tres bajadas 
más del euríbor, aunque no se verán 
los tipos de interés oficiales al 0% que 
se disfrutaban antes de la inflación», 
señala el experto.  

El índice hipotecario cerró enero en 
el 3,61%, registrando un ligero descen-
so de algunas centésimas respecto a 
diciembre. Fue en agosto de 2023 cuan-
do registró su primera bajada, de sie-
te centésimas. En noviembre también 
descendió, algo más de una décima, y 
en diciembre se produjo el movimien-
to más abultado con una caída de 0,34 
puntos porcentuales. Este enero ha 
ahondado en esa dinámica aunque de 
manera más leve. Lo esperado es que 
continúe bajando en los próximos me-
ses y termine por animar las compra-
ventas y el mercado hipotecario; en al-
gunos bancos, de hecho, ya se perci-
ben incrementos de demanda de 
hipotecas a doble dígito. 

Para Font no existe el momento per-
fecto para comprar una vivienda. Su 
consejo es que si el comprador encuen-
tra una casa con potencial, que se pue-

da permitir y tenga acceso a crédito, 
no lo piense demasiado. Porque a pe-
sar de la serenidad que muestran aho-
ra los tipos, el tiempo también puede 
jugar en contra por el encarecimiento 
de la vivienda. «Podemos ver unos ti-
pos de interés muy relajados, pero los 
precios también están subiendo alre-
dedor de un 7 o un 8%», explica Font. 

Es decir, aunque en unos meses se 
pueda acceder al mercado con una fi-
nanciación más barata, también se co-
rre el riesgo de acabar pagando más 
por la propiedad. «El previsible abara-
tamiento de la financiación puede ac-
tivar a una importante bolsa de deman-
da que se ha retirado a la espera de una 
caída de precios de la vivienda que no 
se ha producido, lo que podría aumen-
tar las tensiones sobre la cada vez me-
nor oferta disponible, elevando consi-
go los precios», explica el portavoz de 
Idealista, Francisco Iñareta. 

Para muchos de estos aspirantes a 
propietarios la dicotomía para este 
año es simple y, además, bastante re-
currente. ¿Comprar o alquilar? Iñare-
ta apunta a que esta decisión siempre 
depende del momento vital que atra-
viese cada persona, así como de la dis-
ponibilidad de la vivienda que esté in-
teresado en comprar. Pero también en-
tra en juego el factor del ahorro. «En 
estos momentos resulta más barato el 
pago de una cuota hipotecaria que la 
mensualidad del alquiler». Según los 
datos de Idealista, ahora mismo son 
necesarios 21.561 euros de ingresos 
netos para el pago de la hipoteca –si 
no se quiere superar el 30% de ingre-
sos para el pago de la misma–, mien-

tras que en el caso del alquiler se ne-
cesitan 31.550 euros. 

En este razonamiento también tie-
ne mucho que decir la ubicación del 
mercado. En los últimos años, las gran-
des capitales y sus periferias han tira-
do de las desorbitadas subidas de pre-
cios y, en algunas localizaciones, los pre-
cios se asemejan ya a los de los años 
dorados del ladrillo. La directora de es-
tudios de Fotocasa, María Matos, recuer-
da que 2023 ha cerrado con una subida 
del 7,4%, el cuarto alza más abultado de 
los últimos 17 años. Especialmente acu-

ciante fue el ascenso en Canarias (22,5%), 
Baleares (16,9%) o Madrid (11,4%), luga-
res en los que Matos cree que es un buen 
momento también para que los propie-
tarios saquen su vivienda a la venta en 
el mercado. Por su parte, Font recomien-
da también comprar y vender en Cata-
luña, donde en los últimos tiempos los 
precios se han mostrado prácticamen-
te planos. 

«Aún así, siempre hay oportunida-
des en el mercado para poder comprar 
bien de precio, pero dependerá del pre-
supuesto del comprador», remarca Ma-
tos, que recuerda que a pesar de los al-
tos precios, en el mercado de la com-
praventa se siguen negociando las 
operaciones. «El 54% de los comprado-
res en 2023 lo pactó», subraya. 

El mercado también espera otro ali-
ciente de parte de la Administración 
Pública. El Gobierno quiere poner en 
marcha ya su plan de avales hipoteca-
rios para jóvenes de hasta 35 años, aun-
que el asunto lleva aparcado desde su 
aprobación en Consejo de Ministros en 
mayo. Las inmobiliarias tienen con este 
colectivo una espina clavada, por las 
dificultades que sufren para acceder a 
una vivienda, al no poder reunir el di-
nero suficiente para pagar la entrada 
de un piso, normalmente entre el 20 y 
el 30% del montante total. Según los 
cálculos de Idealista, la entrada de una 
vivienda media de dos dormitorios al-
canza los 43.500 euros. Para Matos de 
Fotocasa, en todo caso, la iniciativa es 
positiva. «Fomenta el acceso a la com-
pra y ayuda a equilibrar el mercado, ya 

La vivienda reaviva su atractivo 
con el euríbor en caída hasta el 3,6%

∑ El sector residencial espera que se 
desate la demanda embalsada por  
el abaratamiento de la financiación 

∑ El índice baja por tercer mes 
consecutivo y la banca anima el 
mercado con ofertas para hipotecarse

sajjma ma a smfdno

2022
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2023 2024

Evolución del euríbor

a doce meses
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de tipo de interés

0,01

0,29

0,85
0,99

1,25

2,63
2,82

3,01

3,86
4,0 4,15 4,07 4,16 4,02

3,68 3,61

4,15

Fuente: Banco de España ABC

,,

jj o n d e

3,53
3,33

3,64 3,75

2,23

El encarecimiento hipotecario redujo las compraventas en 2023  // VALERIO MERINO

El plan de avales para 
jóvenes puede ser otro 
aliciente para el mercado, 
pero sigue parado 9 meses 
después de su aprobación
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que la ley de vivienda solo se centra en 

el alquiler». Ferran Font también cree 

que es una herramienta útil, pero se 

muestra cauto ante la posibilidad de 

que la medida no sea efectiva. «En el 

Reino Unido lo ha sido, pero en la Co-

munidad de Madrid los requisitos es-

tán haciendo que no tenga una imple-

mentación masiva», remarca. 

Ofertas de la banca 

Más allá de ello, el euríbor lleva tres me-

ses consecutivos a la baja. Y aunque to-

davía no supone abaratar las cuotas de 

las hipotecas vivas con revisión anual, 

sí que fuerza a las entidades financie-

ras a plantear mejores ofertas en los 

nuevos préstamos. Además, la banca 

también está interesada, tras el parón 

de 2023, en intentar reactivar el mer-

cado en el presente ejercicio ya que, tra-

dicionalmente, las hipotecas son un 

producto con el que logran vincular 

mucho a los consumidores y con el que 

obtienen una rentabilidad suculenta.  
Así las cosas, a principios y media-

dos de 2023, llegando a superar el eu-

ríbor el 4,1%, los bancos incrementaron 

sobremanera el precio de sus créditos. 

Las hipotecas fijas que ofrecían lo ha-

cían a intereses, en general, cercanos 

al 5% TAE e incluso superior. Cuando el 

Banco Central Europeo detuvo las su-

bidas de los tipos de interés oficiales y 

el euríbor empezó a relajarse, las enti-

dades iniciaron el camino de abaratar 

su oferta comercial. Santander, Caixa-

bank, Sabadell, BBVA, Bankinter... to-

dos han entrado en esa senda, desatan-

do una pequeña guerra hipotecaria. 

Ahora es posible encontrar TAE por 

debajo del 4% en hipotecas, especial-

mente en entidades digitales, y la ten-

dencia, según fuentes del sector, es que 

el descenso prosiga este 2024, animan-

do así la demanda. En la banca son 

conscientes de que con el euríbor ba-

jando deben abaratar su oferta, más 

aún si quieren reactivar el mercado y 

tratar de captar la demanda embalsa-

da que se generó en 2023 por el alto 

precio de la financiación.  

Hace unos meses, el presidente 
del Bundesbank, Joachim Nagel, 
calificó la inflación como «una 
bestia codiciosa» y llegó a la 
portada de ‘Financial Times’ con
este lenguaje drástico, que 
revelaba la férrea resistencia en 
el interior del consejo de gobier-
no del Banco Central Europeo a 
los movimientos de tipos a la 
baja. Ahora, por primera vez 
desde el inicio del ciclo de 
subidas, el más halcón de los 
halcones da por fin el visto 
bueno a los datos de inflación y 
abre, con su nuevo discurso, la 
veda de las bajadas de tipos. 
«Ahora estoy convencido de que 
hemos domesticado a la bestia 
codiciosa. Ahora se ha vuelto 
mansa», dijo en un acto celebra-
do en Berlín, informa Rosalía 

Sánchez.

El Bundesbank ya 
piensa en bajar tipos: 
«Hemos domesticado
a la bestia codiciosa»

Joachim

Nagel  // EFE
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El presidente del PP, Alberto 
Núñez Feijóo, aseguró ayer que 
con la ley de amnistía hay una 
“enmienda a la totalidad al sis-
tema judicial español” y subra-
yó que la Unión Europea tiene 
que “parar este ataque masivo” 
al Estado de derecho. Además, 
señaló que, después de ver al 
Ejecutivo “humillado” por 
Junts en el Congreso, “cual-
quier Gobierno europeo” ha-
bría “dimitido y convocado 
elecciones”, pero se mostró 

convencido de que Pedro Sánchez 
no lo hará por su “obsesión” por el 
poder.  En una entrevista en Ante-
na 3, Feijóo  afirmó que la ley de 
amnistía, tal y como está en este 
momento, “no pasa el filtro euro-
peo”. “Si se plantea un recurso pre-
judicial entre el Tribunal de Justi-
cia de la Unión Europea no pasa el 
filtro”, precisó. 

 En este contexto, Feijóo dijo 
que el ministro de Justicia, Félix 
Bolaños, no podía acudir a la reu-
nión que tenía ayer en Bruselas 
con el comisario de Justicia, Di-
dier Reynders, –para hablar sobre 

el CGPJ– con “un texto todavía 
más obsceno” de la ley de amnis-
tía, aludiendo a la posibilidad de 
que se hubieran aceptado nuevas 
enmiendas de Junts. 

 El jefe de la oposición, que ayer 
viajó también a Bruselas para ver-
se con sus colegas europeos del 
PPE, resaltó que “en este momen-
to ya Europa está mirando para Es-
paña” y “está preguntándose qué 
ocurre” y “si esto es Hungría” o “la 
antigua Polonia”. 

 “El Gobierno de España ha 
llevado cuatro asuntos impor-
tantes al Congreso de los Dipu-
tados y ha perdido dos. Cual-
quier Gobierno europeo, en 
unas circunstancias como estas, 
hubiese dimitido y convocado 
elecciones”, proclamó, para 
añadir que el de Sánchez no lo 
hará porque su “obsesión por el 

poder a veces sobrepasa cual-
quier límite racional”. 

Después de lo ocurrido el martes 
en el Congreso, Feijóo afirmó que 
están viendo un Gobierno “humi-
llado de forma constante” por sus 
socios y que “ha perdido el con-
trol”. A su juicio, es un Gobierno 
“con respiración asistida”. 

 En cualquier caso, indicó que la 
ley de amnistía no se para sino que 
la seguirán negociando. Eso sí, 
destacó que, tras la votación en el 
Congreso, se acredita que “en esta 
legislatura pasará lo que quiera 
Puigdemont”. “Entre principios y 
poder, me quedo con los princi-
pios”, proclamó, para añadir que él 
“no podría ser presidente del Go-
bierno sentado en una infamia”. 
Dicho esto, afirmó que él no tiene 
“la habilidad para engañar y men-
tir como Sánchez”. 

En cuanto a si ha llamado al pre-
sidente de Castilla-La Mancha, 
Emiliano García-Page, Feijóo lo re-
chazó. “Conozco a García-Page, 
he tenido mucho contacto con 
García Page, pero entiendo que 
García Page en este momento no 
necesita una llamada del presi-
dente del Partido Popular en nin-
gún caso”, apostilló. 

 Dicho esto, señaló que este 
presidente autonómico “es pro-
bablemente lo que queda del 
PSOE, no hay más”. “En este mo-
mento el PSOE es Page cuando 
habla, no cuando vota, porque 
cuando vota, vota con Sánchez, 
pero cuando habla, pues recorda-
mos aquel PSOE”, subrayó. 

 En cuanto al uso del término “fa-
chosfera” por parte del presidente 
del Gobierno, el líder del PP sostu-
vo que forma parte del “muro” que 
anunció en su discurso de investi-
dura y que pasa por “insultar a to-
do aquel que no piensa como él”. 

Por otra parte, el líder del PP va-
loró que la economía española no 
va bien y es una de las peores de la 
UE en crecimiento económico en 
los últimos cuatro años como, se-
gún dijo, atestiguan los datos de 
paro, déficit y deuda pública. 

 “Es una de las peores economías 
en crecimiento económico de la 
Unión Europea en los últimos cua-
tro años”, abundó, criticando que 
el Gobierno coja un dato y lo extra-
pole, olvidándose “de lo que ha pa-
sado en el año 20, 21, 22”. A su en-
tender, España está “a la cola” y tie-
ne “el doble de paro de la UE”.

ANTENA 3 

Alberto Núñez Feijóo interviene en una entrevista en Antena 3.

Feijóo pide a la UE que pare 
“el ataque masivo” al Estado 
de derecho en España
l El presidente del PP atribuye que el 

Gobierno no cedió el martes al hecho de 

que ayer se veía con el comisario Reynders
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Juan M. Marqués Perales 

Jaque a la legislatura. Pedro 
Sánchez tiene dos alternativas, 
una vez que Junts ha rechazado 
la ley de amnistía: o adelantar 
las elecciones generales o ave-
nirse a una nueva negociación 
del texto en la comisión de Jus-
ticia, para lo que tiene un plazo 
de un mes. El adelanto no es po-
sible en estos momentos, porque 
la ley exige que pase un año des-

de la convocatoria anterior, por 
lo que, como pronto, podría di-
solver las Cortes el 29 de mayo. 

Pero en junio hay elecciones 
europeas, y dos comicios de este 
tipo deben estar separados, al 
menos, por dos meses, por lo 
que no hay hueco para unas ge-
nerales hasta después del vera-
no. La opinión ahora en el Go-
bierno es la de aguantar, aunque 
la presentación de los Presu-
puestos Generales del Estado ya 
se ha retrasado. 

La otra opción es volver a ne-
gociar con Junts otros cambios 
en el proyecto de ley de amnis-
tía. Puigdemont quiere que se 
incluyan en la medida de gracia 
todos los delitos de terrorismo y 
los de traición, ya que un juez in-
vestiga las posibles relaciones 
de Rusia con el proceso indepen-
dentista de 2017. Puigdemont 
quiere un blindaje total, una 
suerte de inviolabidad como la 
del Rey en la Constitución. 

Es una exageración, sí, pero 

se parece mucho. El problema 
del PSOE y los independentistas 
es que el Tribunal Constitucio-
nal y el Tribunal de Justicia de 
la Unión Europea no van a acep-
tar un borrado de las investiga-
ciones por terrorismo, por lo 
que el margen de cesión es muy 
pequeño, por no decir inexis-
tente. Si el legislativo modifica 
el proyecto de ley en función de 
las actuaciones de los jueces, la 
sensación de autoamnistía será 
mayor y esto supondrá un nue-

vo problema con los tribunales 
europeos. 

Si no hay acuerdo final sobre 
la ley en el plazo de un mes, la 
ley decaerá, y el Gobierno nave-
gará de modo agónico por una 
legislatura que tendrá un final 
muy cercano.  

De momento, hay un plazo de 
un mes para la nueva negocia-
ción. Es previsible que el Gobier-
no intente que Junts reconside-
re su posición, aunque los pri-
meros pronunciamientos de al-
gunos de sus dirigentes no van 
en esa dirección. Puigdemont, 
ya se sabe, quiere humillar a Pe-
dro Sánchez y al Estado.  

Puigdemont quiere ser inviolable como el Rey
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ACCIONA                        120,250       1,61        1,90        -9,79    120,950   118,200        109.681       6.597              17:35    

ACCIONA ENER                24,100       1,86        0,44      -14,17      24,280     23,520        475.845       7.935              17:35    

ACERINOX                           9,780      -1,41      -0,14        -5,29        9,974       9,760        588.497       2.646              17:35    

ACS                                    36,590       0,97        0,35        -7,84      36,790     36,110        807.785     10.178              17:35    

AENA                              164,250      -0,09      -0,15         0,09    165,450   164,150        184.212     24.638              17:35    

AMADEUS IT GROUP       65,060      -0,49      -0,32         0,97      65,600     64,540        778.169     29.309              17:35    

ARCELORMITTAL              25,630       0,83        0,21        -0,14      26,020     25,550        230.737     22.498              17:35    

BANCO SABADELL              1,206       0,25        0,00         8,36        1,226       1,201   23.058.428       6.561              17:37    

BANKINTER                         5,720      -0,21      -0,01        -1,31        5,844       5,720     5.134.387       5.142              17:35    

BBVA                                   8,676       0,72        0,06         5,47        8,740       8,608   15.850.659     50.650              17:36    

CAIXABANK                        3,954      -0,28      -0,01         6,12        4,020       3,945   10.717.017     31.872              17:35    

CELLNEX TELECOM          35,780       1,97        0,69         0,34      35,970     35,180     1.140.007     24.306              17:35    

COLONIAL                           5,595      -0,53      -0,03      -14,58        5,645       5,550     1.623.716       3.019              17:35    

ENAGAS                            15,090       0,57        0,09        -1,15      15,160     15,040        816.780       3.953              17:35    

ENDESA                             18,360      -1,00      -0,18        -0,54      18,670     18,310     1.638.228     19.439              17:35    

FERROVIAL                        35,410      -0,45      -0,16         7,24      35,760     35,410     1.207.286     26.228              17:35    

FLUIDRA                            20,120       1,31        0,26         6,74      20,200     19,820        380.627       3.936              17:35    

GRIFOLS                            10,145      -2,92      -0,30      -34,36      10,480     10,065     3.027.277       4.323              17:38    

IAG                                      1,735      -1,17      -0,02        -2,55        1,765       1,728     8.008.514       8.628              17:35    

IBERDROLA                       11,175       0,72        0,08        -4,26      11,220     11,050   10.018.409     70.964              17:47    

INDITEX                             39,710      -0,73      -0,29         0,71      40,120     39,300     2.393.368   123.762              17:42    

INDRA                               16,470       0,73        0,12       17,64      16,550     16,320        377.666       2.909              17:35    

LOGISTA                            26,240       0,23        0,06         7,19      26,440     26,100        172.582       3.483              17:36    

MAPFRE                              2,040       0,00        0,00         4,99        2,056       2,040     1.634.470       6.282              17:35    

MELIÁ HOTELS                    6,285       0,56        0,03         5,45        6,315       6,190        400.178       1.385              17:35    

MERLIN PROP.                     9,505       0,21        0,02        -5,52        9,565       9,480        440.982       4.465              17:35    

NATURGY                          25,000       0,00        0,00        -7,41      25,160     24,880        362.084     24.240              17:36    

REDEIA                              15,430       1,35        0,20         5,40      15,510     15,265     1.163.196       8.349              17:37    

REPSOL                              13,740       0,55        0,07         5,26      13,900     13,740     4.272.190     16.727              17:36    

ROVI                                  64,050       1,26        0,80         6,40      64,750     63,250           64.378       3.460              17:35    

SACYR                                 3,056       1,06        0,03        -0,33        3,068       3,028     1.921.331       2.088              17:35    

SANTANDER                        3,736       2,08        0,08        -1,16        3,773       3,665   58.510.048     60.456              17:38    

SOLARIA                            13,695       1,00        0,13      -26,41      13,810     13,420        797.493       1.711              17:35    

TELEFÓNICA                        3,770       0,03        0,00         6,68        3,797       3,746     7.593.648     21.679              17:42    

UNICAJA BANCO                0,887       0,91        0,01        -0,28        0,901       0,882     6.142.223       2.356              17:35   
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A 
Tokio 

Nikkei 225 
0,61% 

36.286,71

G 
Euro Stoxx 

50 PP valores 
-0,31% 
4.648,4

L
OS principales índi-
ces europeos cerra-
ron la sesión con li-
geras alzas. Desta-

camos el Íbex 35, que se reva-
lorizo un 0,36% tras la buena 
acogida de los resultados de 
Banco Santander, y el FTSE 
MIB italiano que repuntó un 
0,43%. Respecto al resto de 
Europa, con un tono más ne-
gativo, el FTSE 100 británico 
cayó un 0,43%, al mismo 
tiempo que el CAC 40 francés 
se dejaba un 0,27%. 

La renta variable se mantu-
vo al alza en la mayoría de las 
plazas de Europa en una se-
sión marcada por los positivos 
datos de inflación de Alema-
nia que han mostrado una mo-
deración de sus niveles en el 

mes de enero. Una tendencia 
que, de consolidarse, podría an-
ticipar el inicio de la rebaja de ti-
pos de interés del BCE. En Espa-
ña, destacamos los resultados del 
Banco Santander que muestran 
un beneficio de 2.930 millones 
de euros en el 4T, batiendo así las 
estimaciones por un 14% gracias 
a Sudamérica y el menor impues-
to de sociedades. 

El S&P 500, a cierre de la se-
sión europea, caía un 0,9% y el 
Nasdaq Composite un 1,4% tras 
los descensos de Alphabet 
(6,5%) y AMD (3%), que presen-
taron resultados ligeramente por 
debajo de las estimaciones. Por 
su lado, Microsoft, también se 
unía a las caídas pese a empezar 
el día subiendo, caía un 1,5% al 
cierre de la sesión europea. 

Tras los datos de la inflación de 
Alemania los rendimientos de los 
principales bonos soberanos de 
la Eurozona han retrocedido no-
tablemente. En esta coyuntura, 
la TIR del Bund a 10 años descen-
dió 6 pb a 2,17% y la referencia 
española 9 pb hasta un 3,09%.

ÍBEX 35

ÍNDICES BURSÁTILES

LIGERAS ALZAS

    Nombre                               Último    Var %      Var €   Ac. Año*    Máximo    Mínimo        Volumen      Capital

* Ac.Año: Acumulado anual

ÁLVARO ROMERO

Analista de renta variable 
en Singular Bank
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